



JORNADAS PLATENSES DE GEOGRAFÍA XX JORNADAS DE INVESTIGACIÓN Y DE ENSEÑANZA EN GEOGRAFÍA

17, 18 y 19 de octubre de 2018

LIBRO DE RESÚMENES

MESA 1

(RE)PENSANDO EL CONCEPTO DE TERRITORIALIDAD. UNA PROPUESTA PARA LA REFLEXIÓN SOBRE SU USO E IMPLEMENTACIÓN A PARTIR DE UN CASO DE ESTUDIO.^{1 2}

Aymara Suyai Zanotti

Becaria CONICET- Universidad de Buenos Aires, Facultad de Filosofía y Letras, Instituto de Geografía "Romualdo Ardisson", Grupo de estudios: Geografías Emergentes.

aymara.zanotti@gmail.com

En los últimos años, en Brasil y Argentina se desarrollaron una gran cantidad de estudios sobre movimientos sociales que enfatizan el uso de las categorías de territorio y territorialidad, refiriéndose, especialmente, al ejercicio del poder y la conflictividad. Dando a entender la relevancia de esta problemática.

Partimos de considerar que el territorio es una construcción social y es un espacio en disputa por distintos actores, que ejercen su territorialidad, a través de mecanismos materiales (por ejemplo: políticas públicas, formas de ordenar el territorio, regulación de actividades, etc.) y simbólicos (por ejemplo: la construcción de identidad, la construcción de discursos sobre un "otro", etc.). En este sentido, se da cuenta de la importancia creciente que cumple la territorialidad como teoría y empírea que permite analizar las formas de acción sobre el territorio, de manera dinámica, en donde el poder para ejercer la territorialidad fluye entre actores que se contraponen y/o complementan.

Basándonos en el contexto de producción académica y nuestras consideraciones teórico-metodológicas, en este trabajo, proponemos analizar las formas en que es abordada la territorialidad desde distintas perspectivas, en vinculación con el poder y el territorio, para dar cuenta de la complejidad de la relación entre las organizaciones sociales y el Estado actuando en conjunto. Para luego hacer una propuesta de operacionalización de esta perspectiva, a partir de encontrar la espacialidad de las acciones, como una propuesta de abordaje y trabajo dentro de la geografía (basado en un trabajo empírico realizado en Misiones).

Palabras claves: territorio, territorialidad, poder.

EL DERECHO A DECIDIR SOBRE EL PROPIO CUERPO POR PARTE DE LAS MUJERES EN AMÉRICA LATINA: ENTRE LA LEGALIZACIÓN Y LA ILEGALIDAD SIN EXCEPCIONES

Mónica Colombara

ISFD 41, A. Brown/Fundación Propuesta

monica.colombara@gmail.com

¹ Este trabajo se inscribe dentro del proyecto PICT 2015-2440 "(Des)ordenamiento territorial e inclusión socio-espacial: desafíos para la agricultura familiar en el campo de las políticas públicas en Argentina. Estudios de caso". 2016-2019. Financiado por la Agencia Nacional de Ciencia y Técnica.

² Los aportes que se desarrollan en este trabajo surgen a partir de la reflexión posterior de la tesis para obtener el título de Licenciada en Geografía (FFyL-UBA) denominada "Territorialidades en disputa en torno a la implementación de políticas públicas para la agricultura familiar. El caso de Misiones (2007- 2015)", defendida en marzo de 2017.

El objetivo de este trabajo es reconocer uno de los temas prioritarios de la agenda feminista latinoamericana: el derecho a decidir sobre el propio cuerpo por parte de las mujeres. Desde la geografía feminista, se analizan argumentos sobre el derecho al aborto como un asunto de justicia social, una cuestión de salud pública y de derechos humanos.

Aborda un aspecto de la visión latinoamericana sobre la lucha del movimiento feminista por el derecho al aborto. Primero plantea la desventaja estructural que implica la manera en que las mujeres latinoamericanas, especialmente las de las capas más pobres viven cuestiones de salud reproductiva y, en especial, la mortalidad por abortos ilegales. Luego analiza el estatus legal del aborto según países y regiones y la incidencia que tiene el aborto ilegal en la mortalidad materna.

Para finalizar, hace especial mención de la situación del aborto en Argentina en el contexto del proceso de debate parlamentario sobre la despenalización y legalización del aborto en Argentina. Y el rol que cumple una de las principales organizaciones feministas cuya prioridad es la legalización del aborto en el país. Concluye destacando la importancia del derecho a decidir de las mujeres como elemento primordial para el desarrollo de la región.

Palabras claves: Aborto – estatus legal - movimiento feminista – América Latina y El Caribe

GEOGRAFÍAS FEMINISTAS EN LA PRODUCCIÓN DEL DISCURSO GEOGRÁFICO ARGENTINO. UN ANÁLISIS A TRAVÉS DE LAS REVISTAS CIENTÍFICAS PUBLICADAS EN EL PAÍS DE 2008 HASTA 2018.

Heder Rocha

Doctorando en Geografía, Universidad Nacional de La Plata (UNLP)

Miembro del Centro de Investigaciones Geográficas (CIG-UNCPBA)

Becario doctoral de CAPES – Brasil

hrocha@fch.unicen.edu.ar

¿Cuál es el rol ocupado por las Geografías Feministas en la producción del conocimiento científico de la Geografía argentina? Esta es la pregunta que guía el presente trabajo. Para responderla fue construida una “red de sentido” a partir de las palabras-claves de 1038 artículos científicos publicados por 16 revistas de Geografía en el período de 2008 - 2018. En la construcción de dicha red fueron exploradas herramientas informacionales que utilizan elementos del Análisis de Contenido y del Análisis de Redes Sociales (ARS). Esta metodología fue organizada en tres etapas: 1) búsqueda y relevamiento de datos; 2) tratamiento y sistematización de los registros; 3) generación de la red gráfica de sentidos. La búsqueda de los artículos se centró en cuatro indexadores de revistas científicas: Latindex, Scielo, Redalyc y Directory Open Acces Journal (DOAJ). Los criterios de selección se dieron a partir de revistas científicas de Geografía en Argentina, con doble indexación. Los resultados encontrados en la red apuntan para dos ejes de reflexión: a) La posición de centralidad de temas como Territorio y Ordenamiento Territorial; b) la posición periférica de investigaciones desarrolladas con temas de Género y Sexualidades en la Geografía argentina. Se debe hacer constar los objetivos, metodología y principales resultados.

Palabras clave: Geografía, Género; Geografías Feministas; Epistemología

EL TERRITORIO ES EL LUGAR DONDE HABITA EL PENSAMIENTO

Silvia Valiente CONICET CIT Catamarca (CITCA). scvaliente@gmail.com

Lila Carrizo Universidad Nacional de Catamarca (UNCA). lscarrizo95@gmail.com

Silvia Nieto Universidad Nacional de Córdoba (UNC). silvinieto@gmail.com

Susana Garaventa Universidad Nacional de Catamarca (UNCA). sugaraventa@yahoo.com.ar

Beatriz Ensabella Universidad Nacional de Córdoba (UNC). bettyensabella@gmail.com

Tomando como título la expresión usualmente empleada por el psicólogo y urbanista colombiano y docente de la Universidad Javeriana, Hernando Gómez Serrano en sus conferencias sobre megaproyectos -citando a la indígena nasa Yamile Nene, comunera del resguardo de Caldon- (recuperado de Quiguanás, 2012:50), presentamos un trabajo autorreflexivo e interrelativo sobre nuestras prácticas investigativas ancladas en experiencias territoriales concretas, desde las cuales pretendemos contribuir a poner en tensión las metodologías canónicas de la investigación científica como propuesta descolonizadora.

Expresiones como “el territorio está tejido de relaciones y de apropiaciones”, o “el territorio es el aula grande” nutren el trabajo de Vilma Rocío Almendra Quiguanás (2012), quien procediendo de un campo disciplinar diferente a la geografía nos invita a nutrir nuestra práctica desplazándonos de nuestro mirar al sentipensar de los habitantes. En analogía a la mirada del geógrafo brasileiro Carlos Walter Porto Gonçalves (2001 y sucesivos) piensa los territorios geográfico-políticos como campos del saber, situación que nos lleva a rebasar los límites de la disciplina y diseñar herramientas y dispositivos para dar cuenta del carácter dinámico, multiescalar y multidimensional del espacio, resultando insuficiente de algún modo la teorización a priori, así como la preocupación por el anclaje disciplinar del objeto. Sobre estos lineamientos se construye la presente propuesta.

Palabras clave: territorio-relaciones-movimientos-lugar-pensamiento

GEOGRAFÍA DE GÉNERO: HACIA UN ESTADO DE LA CUESTIÓN DE LOS ESTUDIOS DE LAS REDES DE TRATA CON FINES DE EXPLOTACIÓN SEXUAL.

Moreno, Magdalena

Doctoranda en Geografía por la UBA

CIG/IGEHCS/UNCPBA/CONICET

magdalenamorenovan@gmail.com

En el trabajo se propone un avance parcial que busca contribuir al estado del arte en torno a los estudios de las redes de trata con fines de explotación sexual dentro del campo de la Geografía de género. Para esto, se ha realizado una extensa búsqueda y análisis de la bibliografía académica existente sobre el mencionado tema. El trabajo está organizado en tres partes. En la primera se retoman los análisis sobre las producciones académicas realizadas desde la Geografía de género en Argentina en los últimos treinta años para acompañar la hipótesis de la necesidad de consolidar los debates teóricos con perspectiva de género dentro del campo disciplinar. A continuación, en un segundo apartado se presentan los aportes que se han hecho desde la Geografía, a escala iberoamericana, sobre la problemática de la trata de personas, lo que trae como resultado la evidencia de un área

de vacancia de estudios sobre la problemática, aunque se reconocen algunas producciones sobre temáticas cercanas: la prostitución y la explotación sexual. Por último, en un tercer momento y a modo de conclusión, se enuncia la necesidad de renovar y a la vez fortalecer el campo de la Geografía de género introduciendo tópicos específicos, como son las redes de trata con fines de explotación sexual. En este sentido, se destaca la importancia de analizarlas en su dimensión espacial ya que las mismas son un ejemplo de redes que funcionan a diferentes escalas, incluyendo la global y a su vez, se constituyen como un tema de interés social sobre el cual la Geografía puede hacer un aporte específico.

Palabras claves: Geografía de género - redes de trata de personas - explotación sexual

EMERGENCIA DE LOS ESTUDIOS CULTURALES Y EL CAMPO DE TENSION ANTINÓMICA ENTRE SU ORIGEN EURO-CÉNTRICO Y LA RECEPCIÓN LATINOAMERICANA.

Miguel Ángel Silva

Marcela Fedele

Marcela Car

Nahuel Mamonde

Centro de Investigaciones Geográficas. IdIHCS. UNLP.

miguelangel.silva153@gmail.com

marcelafedeleunlp@yahoo.com.ar

marce.car2012@gmail.com

nahuel_alr@hotmail.com

Esta ponencia constituye una serie de reflexiones que hemos venido desarrollando en la última década y trata de comprender los orígenes de los estudios culturales en la denominada visión euro-céntrica, para posteriormente indagar en cómo se realizó la recepción en América Latina y finalizando, cómo estas dos instancias fueron un aliciente para indagar sobre la producción de estudios culturales realizada por intelectuales latinoamericanos.

La presencia de la transdisciplina y los entrecruzamientos con algunas ciencias sociales: especialmente la Antropología, Sociología, Ciencia Política y Economía son indispensables para el tratamiento de cuestiones territoriales “otras” y para ello es necesario un proceso de deconstrucción de los discursos geográficos que han permeado la academia con tradiciones culturales estereotipadas y dominantes.

En trabajos anteriores, fijamos el territorio del Pacífico-Colombiano en forma general. Ahora presentaremos la problemática teórica-empírica en una ciudad específica: Tumaco donde investigaremos desde los estudios culturales, el por qué y cómo esta ciudad adquirió un dinamismo, aunque propio de todo el territorio del Pacífico, emerge concentrado en las matrices culturales con pautas de apropiación y dominio.

Es necesario un descentramiento epistémico (óptica descolonial) que convalide y ratifique los estudios culturales: especialmente el racismo y su impacto en el territorio con todas las tensiones y conflictos emergentes del mismo. Asimismo se trabaja la incidencia de los movimientos sociales auto-gestionados por la propia población afro, como forma de mitigar los excesos de apropiación de la cultura y de la economía por la tarea colonizadora primigenia y las nuevas formas de explotación del capitalismo de este territorio periférico

Palabras clave: decolonización cultural - epistemologías latinoamericanas - cuerpos racializados

IDENTIDAD BARRIAL: LAS SEXUALIDADES LGBT COMO COROLARIOS. EL CASO DE LA CIUDAD INTERMEDIA DE BAHÍA BLANCA

José Ignacio Larreche¹ y Patricia Ercolani²

Departamento de Geografía y Turismo, UNS^{1, 2}; CONICET¹

joseillarreche@gmail.com; ercolani@uns.edu.ar

Los engranajes del corpus de las ciencias sociales han sido subvertidos a “giros” de índole sociocultural en la llamada posmodernidad. Ciertos geógrafos humanos se han hecho eco de esta contingencia y, a través de temas emergentes (Lindón y Hiernaux, 2010), han posicionado a la Geografía en una fase de renovación. Estos aportes serán un puntapié importante para evidenciar determinadas deudas de esta ciencia en el empleo de otros meandros analíticos, como por ejemplo la profundización del barrio como construcción (micro)social. El presente esfuerzo quiere recortar las representaciones (y sus ajustes vivenciales) en un grupo particular: los sujetos gays y lesbianas de la ciudad de Bahía Blanca. Para ello, se realizará un ejercicio de interrupción en la dinámica social general y, a costa de la observación participante, se focalizarán las expresiones de género que se suscitan, complementada con entrevistas en profundidad. Para el análisis, se tomarán introspecciones antropológicas y urbanísticas de *lo barrial* en virtud de sopesar su carga simbólica, y así demostrar distintas implicancias valorativas que siguen ancladas en estos fragmentos. De esta manera, se emprenderá una deconstrucción de los imperativos familia, tranquilidad y pasado, que ostentan barrios particulares, como clave que permite interpretar la activación de otras áreas de la ciudad.

Palabras clave: Geografía de las sexualidades; barrio; ciudad intermedia de Bahía Blanca

MESA 2

IBERÁ: ¿UN CASO DE “ACAPARAMIENTO VERDE” DE TIERRAS?

Lorena Coppiarolo

Matías Díaz

Sebastián Mantegna

Verónica Pohl Schnake

Sabrina Viñas

Centro de Investigaciones Geográficas / Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (UNLP - CONICET). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FaHCE). Universidad Nacional de La Plata (UNLP)

mismsj@hotmail.com

matiassebastian_geo@hotmail.com

mantegna_5@hotmail.com

veropohls@yahoo.com.ar

sabrivia@hotmail.com

En el marco del desarrollo capitalista global se reconoce un creciente acaparamiento de tierras (Harvey, 2003), afectando claramente al sector agro-alimentario y otros que resultan menos evidentes, como el forestal, minero y conservacionista (Borras et al., 2013).

El presente trabajo analiza la conformación de áreas protegidas en la región del Iberá examinando sus principales características a la luz del denominado “acaparamiento verde”.

Una comprensión ampliada del acaparamiento de tierras hace referencia al “acopio de poder para controlar las tierras y otros recursos asociados a ella, como el agua, con el objetivo de obtener beneficios” (Borras et al., 2013). El acaparamiento del control se manifiesta bajo diversas formas, que incluyen la acumulación de tierras, virtual acopio de aguas, - recursos acuíferos - y “acaparamiento verde”. Este último identifica a aquellas acciones de apropiación que se justifican bajo una agenda ambiental, que incluye reservas naturales, programas destinados al secuestro de carbono, entre otros (John Vidal, 2008; Fairhead, Leach y Scoones, 2012).

A partir del trabajo de campo, relevamiento estadístico y bibliográfico se contextualiza la región ibereña en América Latina. La misma se destaca por la adquisición y manejo de tierras y aguas con fines declarados de conservación y ecoturismo, donde participan ONGs internacionales e instituciones oficiales a distintas escalas conformando redes de acaparamiento.

La toma del control respecto al uso del territorio y decisión sobre los bienes comunes en nombre de la conservación o “valores verdes”, conllevan transformaciones territoriales que encuadran el caso analizado dentro de los actuales procesos de acaparamiento global de tierras.

Palabras claves: acaparamiento de tierras, conservación, bienes comunes

CONFLICTOS AMBIENTALES: IDENTIFICACIÓN DE RIESGOS EN EL DEPARTAMENTO MERCEDES (CORRIENTES)

Analía Zamponi

Martha Florencia Roggiero

Silvina Fernández

Centro de Investigaciones Geográficas / Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (UNLP - CONICET). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FaHCE). Universidad Nacional de La Plata (UNLP)

martha@cepave.edu.ar, analiazamponi@yahoo.com.ar, silvinaedithfe@yahoo.com.ar

Este trabajo forma parte del proyecto de investigación “Los Esteros del Iberá y humedales adyacentes: un abordaje desde los conflictos ambientales y los actores sociales involucrados” (CIG-FaHCE-UNLP).

Nos proponemos identificar los principales riesgos de cada uno de los departamentos que integran el área de estudio, en base a la “teoría social del riesgo”. Desde esta teoría se trabajan la peligrosidad, la exposición, la vulnerabilidad y la incertidumbre buscando las causas no sólo en los eventos naturales sino también en su interacción con el ambiente social, político y económico.

Habiéndose analizado ya el departamento de San Martín, en este avance se abordan, con la misma metodología, los riesgos del departamento de Mercedes, con el objetivo de compararlos.

Mercedes es el departamento más extenso de la provincia de Corrientes. Es un ambiente que, en las últimas décadas, ha sufrido grandes modificaciones bajo las reglas de la racionalidad capitalista. La intervención de nuevos actores sociales está transformando el paisaje (forestación sobre pastizales, cultivo intensivo del arroz y actividades ecoturísticas en el Iberá).

Metodológicamente se propone trabajar cuali y cuantitativamente las características geográficas del departamento con bibliografía y cartografía específica y entrevistas a actores sociales claves de la zona.

Palabras clave: Riesgo - Forestación - Mega-arroceras – Ecoturismo

CAMBIOS DE USOS DEL SUELO EN EL SEMIÁRIDO TUCUMANO – SANTIAGUEÑO Y SU RELACIÓN CON LAS LEYES DE PROTECCIÓN AMBIENTAL

David Montenegro

Departamento de Geografía e Instituto de Estudios Geográficos – Facultad de Filosofía y Letras. Universidad Nacional de Tucumán.

david.montenegro@filo.unt.edu.ar

Los cambios producidos desde finales de la década de 1960 en el chaco semiárido condujeron a transformaciones territoriales a causa de la expansión de la frontera agrícola. Un ciclo climático húmedo, el bajo valor de las tierras y el aumento de los precios de los granos en el mercado mundial fueron factores determinantes para la existencia de este modelo extractivista que se tradujo en el retroceso del bosque nativo por la falta de una normativa que lo regule. A partir del año 2008, con la implementación de la Ley Nº 26.331 las actividades extractivas empezaron a ser controladas para reducir el impacto sobre el remanente natural.

El objetivo de este trabajo consiste en analizar los cambios de uso del suelo en el período 2001 – 2017 y compararlo con la implementación de la normativa ambiental de las provincias de Tucumán y Santiago del Estero, con el propósito de evaluar si efectivamente se redujo la deforestación en el área de estudio. Para ello se utilizarán las herramientas provistas por la Teledetección y los SIG, a fin de generar cartografía temática que represente este análisis.

Palabras claves: Teledetección, Cambios de uso del suelo, Deforestación.

EXTRACTIVISMO PETROLERO Y RESISTENCIA MAPUCHE EN LOS CONFLICTOS TERRITORIALES DE LOMA LA LATA Y LOMA CAMPANA, NEUQUÉN

Inés Maraggi

Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FaHCE). Universidad Nacional de La Plata (UNLP)

nequimaraggi@yahoo.com.ar

El avance del extractivismo, entendido como un régimen político económico basado en la explotación desmedida de recursos naturales en las economías periféricas, se produce en el marco de una lógica capitalista que profundiza los procesos de despojo territorial y recurre a variadas formas de dominación para reproducir las estructuras de producción. Las significativas consecuencias sociales y ambientales así como el avasallamiento de las historias y culturas de las comunidades locales que genera este proceso, han devenido en la emergencia de resistencias populares que comienzan a vislumbrarse a lo largo de toda la geografía latinoamericana.

El objetivo de la presente investigación es analizar las tácticas de resistencia desplegadas por las Comunidades Mapuche Campo Maripe, Paynemil y Kaxipayiñ frente a los conflictos territoriales desencadenados en Loma La Lata y Loma Campana, Neuquén, en el trascurso de los últimos años. Dichos conflictos surgen ante la presencia de territorialidades contradictorias, donde desde una perspectiva simbólica, cultural e histórica se enfatiza en el significado que porta el territorio en disputa, mientras que desde una lógica económica extractivista se priorizan los sesgos productivos y funcionales de los territorios.

Para desarrollar este objetivo se recurre a una metodología de investigación cualitativa basada en fuentes de información primaria, como son las entrevistas semi-estructuradas a informantes clave, y a fuentes de información secundaria, destacándose entre ellas bibliografía referida a la problemática en cuestión, artículos periodísticos y documentos oficiales. El enfoque de la investigación apunta a integrar como dimensiones de análisis el avance de las actividades extractivas, las territorialidades en juego de los actores en disputa, los recursos estratégicos que movilizan y las tácticas de resistencia desplegadas por las comunidades.

Palabras claves: Conflictos territoriales – Extractivismo – Comunidades Mapuche

COLORES, OLORES, CONTRASTES, DESASTRES. PERSPECTIVA GEOGRÁFICA DE LA INDIA DESDE LA TEORÍA SOCIAL DEL RIESGO

María Cristina Zilio

Centro de Investigaciones Geográficas / Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (UNLP - CONICET). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FaHCE). Universidad Nacional de La Plata (UNLP)
criszilio@yahoo.com.ar

La India es un país de contrastes. Por su población, ocupa el segundo lugar en el mundo. Por su superficie ocupa el séptimo lugar. También es la mayor democracia parlamentaria del planeta. En las últimas dos décadas se ha transformado en una de las economías de más rápido crecimiento, sin embargo, todavía sufre de altos niveles de pobreza, analfabetismo, enfermedad y desnutrición.

Mosaico de paisajes, refleja las huellas de una sociedad multiétnica y pluricultural sobre un escenario natural heterogéneo. Alternan los rincones más pobres con un rico patrimonio arquitectónico ((fuertes y palacios) y un sinnúmero de templos.

Mosaico de lenguas y dialectos, es el producto de sucesivas invasiones, falta de unidad política a lo largo de casi toda su historia y predominio de la oralidad sobre la escritura hasta los tiempos modernos.

Mosaico de religiones y espiritualidad, si bien hoy es un estado **laico**, las mismas condicionan tanto las tradiciones como las formas de vida.

Considerando que los desastres no son naturales ya que dependen tanto de la exposición y vulnerabilidad de la población como de incertidumbres técnicas y sociales, esta contribución surge de las impresiones de un viaje por el norte de este país y tiene como objetivo identificar los principales riesgos de origen natural y siconatural a los que está sometida la población, enumerando los mayores desastres que la han afectado.

Metodológicamente se ha trabajado con bibliografía específica y se observaron mapas e imágenes satelitales. Se desarrolló una indagación cuali y cuantitativa de sus características físicas, demográficas y económicas. Durante el viaje se ratificaron y/o rectificaron hipótesis iniciales.

Palabras clave: riesgo – desastre – India

MESA 3

CARTOGRAFÍAS DE CURSOS HÍDRICOS. DIAGNÓSTICOS PARA LA CONFORMACIÓN DE ÁREAS DE RETENCIÓN TEMPORAL DE EXCEDENTES HÍDRICOS (ARTEH)

María Aversa

Estefanía Jáuregui

Florencia Senise

Centro de Investigaciones Urbanas y Territoriales (CIUT). Facultad de Arquitectura y Urbanismo. Universidad Nacional de La Plata.

mma_arg@yahoo.com.ar jaureguiestefania@gmail.com

El trabajo se enmarca en una línea de investigación que –a partir de las inundaciones ocurridas en abril de 2013 en el Gran La Plata– pretende analizar y explicar las características que asume la problemática de las inundaciones como amenaza territorial y ambiental.

El objetivo que guía este trabajo es la construcción del diagnóstico para la posterior definición de lineamientos para el ordenamiento territorial de un área específica, atravesada por un curso de agua –definida como “Área de Retención Temporal de Excedentes Hídricos” (ARTEH)- con el propósito de recuperar un espacio vacante sobre la Cuenca del A° del Gato, como área de oportunidad para el desarrollo de espacios públicos urbanos que permitan atenuar el riesgo por inundaciones.

La metodología adoptada parte del análisis de variables fundamentales para el reconocimiento del territorio: medio natural y cursos de agua, trazado y subdivisión, usos, ocupación del suelo, accesibilidad e infraestructuras de servicios, que se interrelacionan para la construcción de una estructura física y su valoración (reconociendo conflictos, potencialidades y tendencias). En la etapa de relevamiento, se desarrolló trabajo en campo, registros fotográficos, análisis de datos de organismos e instituciones públicas y antecedentes científicos. En la etapa de representación se construyeron mapas y esquemas, fichas síntesis, entre otros, que posibilitan la visualización de los resultados y su difusión.

Los resultados obtenidos permitirán generar instrumentos para la intervención tendiente a la mitigación y contingencia de las inundaciones que impactan en la gestión del riesgo de una sociedad vulnerable, constituyendo un insumo para la gestión pública.

Palabras claves: diagnóstico; riesgo; inundaciones; cartografías

PROYECTO DE INVESTIGACIÓN “CARTA DE SÍNTESIS DE VULNERABILIDAD HUMANA PRODUCIDA POR INUNDACIONES EN LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES”

Justino Bertotto

Martín Márquez Miranda

Claudia Rosana Montebello

Facundo Ismael Casasola

Leandro Ocon

Docentes de la Maestría en Estrategia y Geopolítica de la Escuela Superior de Guerra.
Facultad del Ejército, UNDEF (Universidad de la Defensa).

claudiamontebello@yahoo.com.ar

Este proyecto de investigación, propone el diseño de un sistema de información geográfico a escala 1: 250.000, sobre cartas temáticas de información histórica de inundaciones y otra de lóbulos de vulnerabilidad humana.

En este sentido, los objetivos son:

Contribuir a relativizar los efectos de los desastres hídricos disminuyendo los daños ocasionados por inundaciones y mejorando las condiciones humanas del área afectada mediante el desarrollo de una herramienta (Sistema de información geográfico) para el análisis y la toma de decisiones, y para iniciar acciones desde la fase anterior a la ocurrencia de un evento hídrico.

Reconocer áreas diferenciadas de vulnerabilidad hídrica para la toma de decisiones en prevención, mitigación y preparación de un plan de emergencias.

Se implementa una metodología mixta con la aplicación de técnicas cualitativas para zonificar las áreas vulnerables, como así también, técnicas cuantitativas para mensurar las áreas más afectadas por el desastre.

Actualmente se trabaja sobre la determinación de las cuencas hídricas afectadas: la cuenca del río Luján y el arroyo Arrecifes, para trazar las isolíneas de desbordes históricas.

Palabras claves: Carta temática de vulnerabilidad humana, Carta de información histórica, Software SIG.

CRISIS AMBIENTAL Y SOCIEDAD DE RIESGO. ALGUNOS LINEAMIENTOS PARA PENSAR LA VULNERABILIDAD SOCIO AMBIENTAL

Andrade, María Isabel

CIG-IdIHCS-FaHCE-UNLP

miandrade1911@gmail.com

Anzoátegui, Micaela

IdIHCS-Dto.de Filosofía-FaHCE-UNLP

micaeanz@gmail.com

La ecología es una ciencia que surge a fines del s. XIX, dentro de la rama de las ciencias biológicas. Su objetivo era comprender el dinamismo entre las poblaciones y sus entornos y poder vehicular ese conocimiento en la producción. (Nuñez, 2011:21 y ss) A mediados del s. XX y especialmente en el último tercio, comenzó la apropiación del término “ecología” por grupos activistas, que la reivindican como práctica crítica y política. (Nuñez, 2011:46; 51 y ss.) Esta última acepción, la más conocida, conlleva a repensar una ética que vincule la responsabilidad social, la transformación del ambiente y otras formas de vidas que reciben el impacto de las sociedades humanas.

En este trabajo presentamos algunas líneas teóricas para poder pensar las complejas relaciones que se establecen actualmente entre el pensamiento, la ciencia y la sociedad junto con algunos fenómenos contemporáneos como el proceso de ambientalización (Leite Lopes, 2006), la globalización, la crisis ambiental y la constitución de una “sociedad de riesgo”, entre otras cuestiones. Vincularemos estas nociones con el caso de riesgo hídrico en

el Gran La Plata (Bs. As., Argentina) y las inundaciones ocurridas allí, en 2013, como modo de proyectar teorías que revelen aspectos relevantes de este hecho.

Palabras claves: riesgo, ambiente, sociedad

LAS INUNDACIONES EN LA PROVINCIA DE TUCUMÁN: UNA PROBLEMÁTICA QUE SE REPITE

Diaz Andrea Margarita

Departamento de Geografía, Facultad de Filosofía y Letras

margaretdiaz20@gmail.com

La provincia de Tucumán se encuentra emplazada en la porción NW del país y cuenta con un clima del tipo monzónico, con precipitaciones intensas durante la época estival.

En los últimos años, la misma fue testigo de eventos hidrometeorológicos que alteraron el normal funcionamiento de la sociedad, dejando incomunicados numerosos pueblos y ciudades. Como ejemplo podemos citar las comunas rurales de Lamadrid y Sol de Mayo, ubicadas en el departamento Graneros o la localidad de Juan Bautista Alberdi. Incluso la capital provincial se vio afectada por el desborde de canales que cruzan en diferentes puntos a la ciudad cabecera.

El objetivo del presente trabajo es analizar la situación actual de las inundaciones como una problemática recurrente en diferentes puntos de la provincia.

La metodología a utilizar será el empleo de bibliografía específica para el sustento teórico y la información que brindan los sistemas de información geográfica.

Este trabajo se realizará en el marco de una tesis de grado y cuenta con trabajos logrados en jornadas anteriores, donde, por un lado, se analizaron las causas de las inundaciones en la comuna rural de Lamadrid, mediante el uso de los sistemas de información geográfica y por el otro, se analizó el rol que juega el embalse de Rio Hondo en las comunidades cercanas y el aumento de su superficie devenido de la acumulación de sedimentos fluviales.

Palabras clave: Historia – Inundaciones – Vulnerabilidad – Ríos – Cuencas

COMUNICACIÓN Y RIESGO EN EL GRAN LA PLATA. UN ANÁLISIS EN PERSPECTIVA HISTÓRICA DE LAS INUNDACIONES EN LA REGIÓN

Daniela V. Rotger

Estefanía Jáuregui

Kuanip Sanz Ressel

Centro de Investigaciones Urbanas y Territoriales (CIUT-FAU-UNLP)

rotgerdaniela@hotmail.com

Las inundaciones del 2 y 3 de abril de 2013 ocurridas en el Gran La Plata, han impulsado el estudio del riesgo hídrico desde distintas aristas, privilegiando enfoques interdisciplinarios, los que hasta el momento eran una cuenta pendiente en el estudio del fenómeno en la región. En este sentido se sitúa el proyecto de investigación orientado (PIO) CONICET – UNLP (2014-2016) “Las Inundaciones en La Plata, Berisso y Ensenada: Análisis de Riesgo, Estrategias de Intervención. Hacia la Construcción de un Observatorio Ambiental”, que se trazó como meta analizar y explicar las características que asume la problemática de las inundaciones en la región como amenaza territorial y ambiental.

El objetivo principal de la presente ponencia, enmarcada dentro del citado proyecto, es desarrollar los resultados de un trabajo de relevamiento, mapeo y sistematización de precipitaciones ocurridas en el Gran La Plata entre los años 1999 a 2014, haciendo énfasis en los datos registrados para la capital de la provincia de Buenos Aires.

Metodológicamente se ha desarrollado un trabajo de enfoque cuali-cuantitativo, cuyo insumo principal han sido artículos periodísticos que abordan registros de precipitaciones en la región. Esto ha permitido construir un conjunto de datos acerca de las inundaciones en la región a lo largo de los casi últimos veinte años, incluyendo no sólo datos pluviométricos, sino efectos de las precipitaciones; delimitar áreas de frecuente anegamiento y reconocer estrategias de comunicación social del riesgo.

Palabras clave: inundaciones, comunicación, Gran La Plata

MODELIZACIÓN HIDRODINÁMICA Y EVALUACIÓN DE RIESGO EN LA CIUDAD DE TANDIL DESDE UNA GEOGRAFÍA APLICADA

María Lorena La Macchia

CIG-IGEHCs-CONICET-UNCPBA

llamacchia@fch.unicen.edu.ar

El siguiente trabajo constituye un avance de la tesis de la maestría en Teledetección y SIG, la cual intenta profundizar y dar cuenta de los factores y procesos que intervienen en la modelización hidrodinámica hidráulica de una cuenca urbana extrayendo escenarios de riesgo de inundaciones y evaluación daños a partir de la simulación de eventos extremos desde una Geografía Aplicada. Las tecnologías de modelización simulan y analizan las consecuencias de un evento de inundación, evaluando y estimando los daños estructurales, no estructurales y las pérdidas económicas durante y post un evento extremo.

Como premisa central es necesario entender el sistema en su totalidad estudiando cómo la configuración territorial y expansión urbana de la ciudad genera impactos en los procesos físicos y en la dinámica del escurrimiento superficial y subsuperficial del agua.

La ciudad de Tandil ha evidenciado inundaciones y anegamientos de gran magnitud e intensidad, como la de noviembre de 1951, que determinaron la construcción y ejecución de distintas obras hidráulicas a partir de esa década.

El crecimiento urbano y el ritmo acelerado de la construcción residencial, han afectado la permeabilidad de los suelos y la disminución de la vegetación causando, por un lado, problemas en el escurrimiento natural de las aguas y en el aumento del tiempo de retención y captación en períodos de intensas precipitaciones. Por otro lado, ha sido urgente la necesidad de gestionar obras de infraestructura para garantizar un mejor funcionamiento de la red de drenaje.

El objetivo de este trabajo es exponer parte de la metodología de la investigación en curso para modelizar de manera dinámica los procesos físicos y urbanos intervinientes en el sistema. Para ello, se seleccionarán zonas testigo partiendo de los resultados derivados de la modelización hidrológica llevada a cabo con el programa AQUA II.

La simulación de escenarios variará según la topografía, la red de drenaje y el desarrollo y gestión de obras de infraestructura hidráulica, permitiendo evaluar las principales zonas de riesgo de inundación en la ciudad de Tandil.

Palabras Clave: Modelización hidrodinámica hidráulica – Riesgo – Geografía Aplicada-Tecnologías

APLICACIÓN DEL ÍNDICE DE VULNERABILIDAD SOCIAL EN EL ESTUDIO DE RIESGOS DE DESASTRE EN LA COSTA SANTAFESINA

María Laura Visintini

FHUC-UNL/FHAYCS-UADER

geofhuc@gmail.com

Ricardo Castro-Díaz

CEREGEO-UADER/CONICET

En las perspectivas que estudian los riesgos de desastre como proceso histórico y social, el concepto de vulnerabilidad es central dada la existencia de las condiciones de susceptibilidad ante la posibilidad de impactar directamente sobre las comunidades. Se pueda indicar que toda población humana, producción económica e infraestructura se encuentra en situación de riesgo ante desastres debido a los rasgos y atributos estructurales vulnerabilizadores.

Con el objetivo de conocer el riesgo ante desastres de inundación de las comunidades de San José del Rincón y Arroyo Leyes y del barrio Colastiné (Santa Fe) que conforman parte de la llamada Costa Santafesina, se aplica la metodología desarrollada por el Programa de Investigaciones en Recursos Naturales y Ambiente (FFYL-UBA) denominado “Índice de Vulnerabilidad Social frente a Desastres (IVSD)” (Natenzon, 2016). Éste se basa en la selección, agrupamiento, articulación de un conjunto de indicadores desagregados a nivel radio censal -para este caso- y la aplicación de procedimientos estadísticos, siguiendo secuencias lógicas que permiten mapear y visualizar territorialmente las condiciones de vulnerabilidad social de las comunidades.

La importancia del estudio radica en la exploración de una zona en proceso de transformación acelerada, teniendo como punto de referencia la urbanización sobre los humedales establecidas como áreas en riesgo de inundación por crecida de ríos y anegamientos por excesos pluviales.

La relación del IVSD junto a la exposición de tal peligrosidad, considera en el caso de estudio, la producción de riesgos presentes y su recrudescimiento ante escenarios de cambio climático que incluyen eventos extremos meteorológicos cada vez más frecuentes.

Palabras clave: vulnerabilidad social, índice, producción de riesgos

MESA 4

EXPERIENCIA, SENTIDOS Y SIGNIFICACIONES DE VIVIR EN LA CIUDAD. UNA APROXIMACION DESDE ESTUDIANTES DE EDUCACION SECUNDARIA.

Sabina Prado

FCH-UNCPBA sprado@fch.unicen.edu.ar

Sandra Elena Gómez

CIG-IGHECS-FCH-UNCPBA sgomez@fch.unicen.edu.ar

La investigación a desarrollar intenta recuperar la ciudad como objeto de indagación y aprendizaje en la educación secundaria. Teniendo en cuenta su complejidad, los espacios de visibilidad e invisibilidad, materialidades y subjetividades dirigidas a la formación del pensamiento crítico y de una ciudadanía participativa se aborda esta investigación desde el estudio de la categoría ciudad y el medio urbano como formas de habitar-la, enfatizando en los lugares propios y desde las diferentes nociones, percepciones e imaginarios que de la misma puedan percibir. Las ideas y pensamientos de los/las alumnos/as poseen una dimensión espacial, que representa una perspectiva de gran importancia para poder explorar concepciones y nociones espaciales indispensable a la hora de formular conocimientos escolares. Los objetivos del trabajo son los siguientes, por un lado, conocer las imágenes y representaciones de los jóvenes estudiantes de educación secundaria a partir de la experiencia espacial de la vida cotidiana, para comprender el modo en que construyen sus ideas y pensamientos de la ciudad. Y por el otro detectar imágenes, concepciones e ideas construidas por el estudiantado y sus implicancias en el curriculum escolar.

La metodología adoptada para tal fin es de carácter cualitativo. Se centra en grupos focales de estudiantes, lo que permite conocer y construir opiniones, aspectos subjetivos y las relaciones entre los grupos de diferentes instituciones educativas. Por tanto la investigación se basa en la participación de los propios colectivos a investigar. Se suma a esta modalidad otras técnicas como la entrevista y la realización de representaciones gráficas/dibujos de la ciudad.

Palabras clave: Ciudad- enseñanza- diseños/dibujos

EDUCACIÓN AMBIENTAL Y GEOGRAFÍA ESCOLAR: DE LAS BUENAS INTENCIONES A LA FORMACIÓN TRANSFORMADORA. ¿EVALUACIÓN DE PROCESOS O PROCESOS DE EVALUACIÓN?

Lía Bachmann*

Universidad de Buenos Aires. Facultad de Filosofía y Letras.

Grupo de Investigación y Desarrollo en Didáctica de la Geografía (INDEGEO), Instituto de Geografía. Buenos Aires, Argentina.

liabachmann@gmail.com

Desde hace varias décadas los temas ambientales constituyen un contenido muy significativo en la agenda social. Son variadas las iniciativas tendientes a sensibilizar, movilizar, analizar, debatir y buscar soluciones a los problemas ambientales. Específicamente, en el sistema educativo formal, numerosos contenidos vinculados con lo

ambiental han sido incluidos en forma progresiva en las currículas escolares y en diversos lineamientos educativos, especialmente a partir de los procesos de transformación curricular comenzados en la década de 1990. Esta incorporación se plasma en un conjunto diverso de actividades, iniciativas y proyectos generados en el propio ámbito escolar, desde disciplinas específicas, propuestas integradoras o proyectos institucionales.

Partiendo de una mirada centrada en la complejidad, en el presente trabajo esbozaremos algunas reflexiones sobre logros y limitaciones identificados en diversas iniciativas de enseñanza de cuestiones ambientales. Consideraremos el complejo entramado conformado por la persistencia de ciertas tradiciones educativas y por la incorporación de nuevas miradas y prácticas, con vistas a favorecer el logro de procesos formativos profundos.

Centraremos nuestras reflexiones especialmente en la Geografía escolar, como campo de conocimiento fecundo para superar algunas limitaciones en el tratamiento complejo de lo ambiental, como la naturalización de los problemas social eso la parcialidad de ciertos enfoques generalistas, naturalistas o catastróficos.

Finalmente, se pondrá el énfasis en la consideración de los procesos de evaluación, dado que éstos, en muchos casos, denotan la persistencia de enfoques y prácticas tradicionales, y dificultan cierres de trayectos formativos fundados y diseñados desde perspectivas complejas.

Palabras clave: Problemas ambientales – Enseñanza y evaluación – Complejidad

*Directora del Departamento de Geografía de la Universidad de Buenos Aires y Profesora Regular UBA. Investigadora del Instituto de Geografía de la UBA en el Proyecto financiado UBACyT Código 20020160100051BA, programación 2017-2019, “Los procesos de evaluación en la enseñanza de la geografía escolar. Un campo en debate: su sentido formativo, propuestas de trabajo y criterios implicados”. Directora: Dra. María Victoria Fernández Caso, Co-directora: Mg. Raquel Gurevich.

EL LUGAR DE LA GEOGRAFÍA EN EL NIVEL PRIMARIO: ENTRE LA APARICIÓN ESPORÁDICA Y LA VULGATA

Cecilia Mastrolorenzo

Grupos de estudios Geografías Emergentes (GEm). Instituto de Geografía “Romualdo Ardisson” - UBA

ceciliamastrolorenzo@gmail.com

El presente trabajo intenta reconocer el lugar que se le otorga a la enseñanza de la geografía en el nivel primario y rastrear las representaciones poseen sobre la Geografía.

Para ello, en primer lugar, se analizaron los Diseños Curriculares para identificar los objetivos y propósitos para la enseñanza de la geografía en dicho nivel. En segundo lugar, se buscó indagar sobre la enseñanza de la Geografía en el nivel primario por medio de entrevistas a dos docentes del partido de Quilmes, Provincia de Buenos Aires. Se diseñó un cuestionario con preguntas abiertas que abordaron distintos ejes: formación docente, pautas institucionales, tiempo escolar, planificación anual y contenidos.

Si bien el trabajo es un punto de partida, se pudo identificar que la enseñanza de la Geografía en el nivel primario sigue reproduciendo patrones históricos como son la descripción, la localización y el otorgar nombres/denominaciones. A partir del análisis de

pudo apreciar un distanciamiento entre los documentos oficiales (Diseños Curriculares) y lo que realmente sucede en las aulas. La Geografía es la acumulación de saberes que poseen las docentes, que provienen de la del gran público. La vulgata es la responsable de organizar y seleccionar los contenidos lo que genera una perpetuación de concebir a la disciplina como la encargada de localizar fenómenos.

Palabras claves: enseñanza de la geografía, nivel primario, vulgata

REFLEXIONES SOBRE EL PROCESO ENSEÑANZA-APRENDIZAJE DE LA GEOGRAFÍA EN LA ESCUELA SECUNDARIA: EL USO DE LAS TICS COMO HERRAMIENTA EN EL PROCESO EVALUATIVO

Claudia Serrano

serranoclaudia@yahoo.com.ar

Cecilia Zilio

ceciliazilio@gmail.com

Departamento de Geografía -Centro de Investigaciones Geográficas

Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación

Universidad Nacional de La Plata

El presente trabajo es parte del proyecto de investigación *“Cómo se enseña Geografía y cuál es el lugar de las TIC en la actual Educación Secundaria. Un análisis desde las políticas públicas a las prácticas áulicas en escuelas de La Plata”*, en el marco del Programa de Incentivos a la Investigación dependiente del Ministerio de Educación Ciencia y Tecnología de la Nación.

Tiene como objetivo presentar algunas reflexiones sobre la relación entre estrategias didácticas, inclusión genuina de tecnología educativa y evaluación.

Esta reflexiones surgen de la elaboración, puesta en práctica y sistematización de un recorte didáctico acerca de un problema territorial, para el cual se han contemplado el uso de distintas fuentes (escritas y visuales) y la utilización de la tecnología satelital con el Software 2Mp.

Nuestra reflexión pedagógica se fundamenta en los siguientes interrogantes

¿Cómo conjugar estrategias didácticas, inclusión de tecnología educativa y prácticas de evaluación en la enseñanza de la Geografía que garanticen aprendizajes significativos?

¿Qué aspectos del proceso evaluativo pueden modificarse a la hora de incluir genuinamente tecnología educativa para propiciar un aprendizaje significativo?

¿Por qué la inclusión genuina de las Tics proporción un replanteamiento de las estrategias evaluativas?

Cuando decimos integrar genuinamente la tecnología educativa en la enseñanza de la Geografía entendemos que el aporte cualitativo no estará en la tecnología en sí, sino en el uso que haremos de ellas en un contexto educativo específico. Entonces, se planteará qué metodología didáctica es conveniente al momento de realizar las prácticas docentes con su incorporación y propiciar prácticas de evaluación formativas.

Palabras clave: enseñanza –tecnología educativa –evaluación

EL NUEVO FORMATO DE LA ESCUELA SECUNDARIA. UN PROYECTO DE ENSEÑANZA BASADO EN APRENDIZAJES INTEGRADOS

Edgardo S. Salaverry

E.E.M. "Padre José Dardi"

edgardosalaverry@hotmail.com

Objetivos

- Presentar las bases del Nuevo formato de la Escuela Secundaria de la DGCyE para la Provincia de Buenos Aires.
- Exponer los fundamentos pedagógicos del Nuevo formato escolar.
- Explicar la propuesta de trabajo de la E.E.M. "Padre J. Dardi" como escuela promotora.
- Describir los proyectos pensados para abordar aprendizajes integrados en Primer Año.

Metodología

El presente Proyecto de Investigación es desarrollado de acuerdo al método Cualitativo, a través del análisis de propuestas de trabajo para el nuevo formato de la Escuela Secundaria y el estudio de sus impactos tanto institucionales como pedagógicos. En este sentido la investigación conlleva observar los efectos en el proceso de enseñanza aprendizaje a partir de la formulación y aplicación de nuevas propuestas de trabajo en la E.E.M. "Padre Dardi" como escuela promotora.

Estado de avances

La designación de la E.E.M. "Padre Dardi" como escuela promotora para la ejecución del nuevo formato de la Escuela Secundaria en Primer Año fue concretada en el presente ciclo lectivo, por lo cual la formulación del Proyecto se encuentra en etapa experimental.

La organización de los equipos de trabajo y la presentación de Propuestas se encuentran en proceso, junto al armado de un Proyecto Institucional que sustente este nuevo formato. Hasta el momento, el trabajo se concentra en consensuar que saberes coordinados aplicar para lograr aprendizajes integrados.

Palabras claves: Trayectorias, saberes coordinados, aprendizajes integrados.

LAS IMÁGENES URBANAS COMO RECURSO EN LA ENSEÑANZA DE PROBLEMAS SOCIOTERRITORIALES

María Soledad Tarquini

Departamento de Geografía. CIG-FaHCE-UNLP

soltarquini@gmail.com

El presente trabajo aborda una propuesta de enseñanza desarrollada en el marco de las clases prácticas de la cátedra de Planificación Didáctica y Práctica de la Enseñanza en Geografía de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (UNLP). A su vez, se enmarca en el proyecto de investigación denominado *"Cómo se enseña Geografía y cuál es el lugar de las TIC en la actual Educación Secundaria. Un análisis desde las políticas públicas a las prácticas áulicas en escuelas de La Plata"*.

En el desarrollo de esta experiencia, se vuelven objeto de enseñanza los murales de artistas urbanos representados en el espacio. El objetivo es que los estudiantes del profesorado, a través de estas imágenes, analicen las posibilidades de enseñanza de problemas territoriales significativos de la realidad social.

Se considera que “interrogar lo habitual” (Alderoqui, 2012:70) es un ejercicio de reflexión didáctica sobre las ciudades en tanto “espacios de representación” (Lefebvre, 2013), definidos como espacios vividos, apropiados simbólicamente, imaginados y habitados de imágenes. Espacios donde se territorializan prácticas políticas, culturales y se materializan relatos, al mismo tiempo que se disputan sentidos hegemónicos y clandestinos.

La propuesta parte de la consideración de que los murales narran en conjunto problemas comunes, desigualdades que interpelan la memoria y la conciencia social.

Desde este marco interpretativo, se propone reflexionar en torno a la enseñanza de problemas socioterritoriales desde murales, en tanto imágenes urbanas, a partir de las cuales es posible ejemplificar cómo la producción del espacio está mediada por múltiples prácticas sociales y culturales.

Palabras clave: espacios de representación, imágenes, enseñanza

PROYECTO DE EXTENSIÓN. INMIGRACIÓN, IDENTIDAD Y DISCRIMINACIÓN EN LA ESCUELA SECUNDARIA. LA CONSTRUCCIÓN DEL OTRO, LA XENOFOBIA Y EL PROBLEMA DE LA INCLUSIÓN EN LAS AULAS

Rocío de la Canal**

Silvia Realini*

Solange Castañeda***

Vivian Sfich*

Soledad Tarquini*

Talleristas estudiantes:

Martina Fantini

Daiana Frettes

Nicolás Santángelo

Madelein Matuszak**

Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Liceo Víctor Mercante*.

Universidad Nacional de La Plata***

proyctoxenofobia@gmail.com

El presente Proyecto apunta a estimular en los espacios educativos de pre-grado, la actividad de extensión entendida como una acción crítica y participativa. Tiene como objetivos promover en el ámbito educativo platense, el abordaje de la problemática de la inmigración, la identidad y la discriminación como contenidos que atraviesan el desarrollo de la formación de los alumnos en la escuela. Se espera contribuir a la formación de ciudadanos comprometidos desde el contexto áulico con el entorno social global, entendiendo esta cuestión como constitutiva en la propia identidad de nuestra Ciudad. Siguiendo esta línea, se propone el diálogo de saberes y experiencias entre docentes y estudiantes del Liceo Víctor Mercante en su rol de extensionistas, junto a las comunidades educativas de escuelas públicas de La Plata, pudiendo con ello generar conocimientos y producciones que actúen como transformadores de la realidad cotidiana en la que se desenvuelven alumnos y docentes, apuntando al fortalecimiento de los vínculos entre los colegios pre-universitarios y otras escuelas públicas de la Provincia de Buenos Aires. Por otra parte, en este proyecto se busca desarrollar procesos de investigación-acción-reflexión que permitan construir y

consolidar conocimientos, destrezas, actitudes y valores, estableciendo redes solidarias interinstitucionales entre quienes conforman el proyecto, como así también con otros actores de la comunidad escolar. Consideramos fundamental para el desarrollo del Proyecto la intervención de equipos interdisciplinarios por lo que se cuenta en él con estudiantes y graduados de las carreras Historia y Geografía, Filosofía, Psicología, Antropólogos y Diseñadores en Comunicación Visual.

Palabras clave: Inmigración, Discriminación, Extensión, Escuelas

CAMINAR EL TERRITORIO. EL PAPEL DEL “TRABAJO DE CAMPO” EN LA FORMACIÓN GEOGRÁFICA. REFLEXIONES SOBRE UNA EXPERIENCIA EN LA CÁTEDRA DE “PLANEAMIENTO Y ORDENAMIENTO TERRITORIAL” DE LA LICENCIATURA EN GEOGRAFÍA, FHAYCS-UADER.

María Alejandra Fernández (1)

afernandez.gis@gmail.com

Marcela Indiana Fernández (2)

marcelaindiana@gmail.com

(1) Universidad Autónoma de Entre Ríos. Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales. Carrera de Geografía. Instituto Superior “Esteban Adrogué” (Buenos Aires). Carrera de Geografía. Analista GIS-Dirección Sistemas de Información Geográfica- Subdirección General de Empadronamiento Inmobiliario (DGR - AGIP – GCABA)

(2) Universidad Autónoma de Entre Ríos. Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales. Carrera de Geografía. Universidad de Buenos Aires. Facultad de Filosofía y Letras. Departamento de Historia. Instituto Superior “Esteban Adrogué” (Buenos Aires). Carrera de Geografía.

El *Trabajo de Campo* como “práctica” forma parte de la investigación disciplinar y de la enseñanza de la Geografía. Las metodologías que se despliegan en el campo permiten conectar a investigadores/docentes/estudiantes con “lo real”, con la vida cotidiana de los actores a través de experiencias directas de observación y participación en el proceso estudiado, mediadas por herramientas específicas (guías de observación, tablas para recolección de datos, formatos para entrevistas, etc.).

Esta práctica presupone cierta correspondencia entre lo que se estudia en el terreno y el conocimiento académico de la realidad y permite construir “*evidencias empíricas*” para reflexionar, razonar y aún cuestionar el “*hecho geográfico*” a partir de contrastar sus resultados con supuestos de investigación y teorías explicativas existentes (Sautu, 2006).

Las metodologías para “acceder al campo” se plantean y definen en interacción con la teoría, así, los resultados obtenidos por medio de “herramientas concretas” pueden dar lugar a redefiniciones y/o replanteos interpretativos.

“Caminar el territorio” supone etapas diferenciadas con actividades específicas: aproximación/contacto con los actores y sondeos de perspectivas frente al problema; creación de información a partir de “la voz y los enfoques” de los informantes; procesamiento/integración de la información generada. Estos “datos/información significativa” constituyen el material empírico con el que se sustentan los análisis y se afirman los supuestos de investigación (Sautu, 2006).

Compartiremos aquí resultados de un trabajo de campo realizado en el marco de la Cátedra de “Planeamiento y Ordenamiento Territorial” de la Licenciatura en Geografía de la FHAYCS-

UADER realizado para acompañar las etapas del diseño de actuación urbana trabajado durante el ciclo 2017 en Concepción del Uruguay (ER/ARG). Para comprender en toda su complejidad el origen y proceso de las problemáticas urbanas utilizamos las TIGs al inicio de las investigaciones, durante el trabajo de campo y en la etapa final para procesar los resultados.

Palabras claves: Trabajo de Campo- Tecnologías de la Información Geográfica (TIGs)- Actuación Urbana

ENSEÑANZA DE GEOGRAFÍA EN EL FINES. UNA ESTRATEGIA INTERDISCIPLINARIA PARA LOS DESAFÍOS PEDAGÓGICOS DE LA EDUCACIÓN SECUNDARIA

Agustín Nicolás Gotelli

FAHCE- UNLP

AGUS_GETZ@GMX.ES

La presente ponencia tiene como objetivo: analizar las condiciones didácticas necesarias para llevar adelante una secuencia didáctica de geografía en un curso en el marco del programa FinES; compartir los resultados de la experiencia didáctica y reflexionar sobre los límites y las potencialidades de la enseñanza de Geografía en el FinEs. Como metodología nos proponemos llevar adelante un estudio de caso a partir del ejercicio del cargo docente frente a un curso de primer año del FinES. En este marco se lleva adelante una secuencia didáctica de Geografía sobre la noción de territorio, en la cual se les propone a los alumnos que dibujen un mapa de su barrio y examinen las relaciones sociales y los actores que conforman el territorio. Luego se evalúan y se reflexiona alrededor de los resultados de la secuencia y el rol de la enseñanza en Geografía en el FinES. La experiencia se encuentra actualmente en proceso.

Palabras claves: Enseñanza de Geografía – FinES – Secuencia Didáctica

EL DESAFÍO DE LA EVALUACIÓN EN LA FORMACIÓN DOCENTE. COMPARTIENDO EXPERIENCIAS DE TRABAJO EN EL NIVEL SUPERIOR.

Maia Hrydziuszko

Cátedra *Introducción a la Sociología*, Profesorado en Historia y Geografía, Instituto Superior del Profesorado Esteban Adrogué (ISEA), Adrogué, Provincia de Bs. As.

maianoemih@gmail.com

Lorena Alejandra Gorlero

Cátedra *Geografía de las Actividades Económicas*, Profesorado y Licenciatura en Geografía, FHyCS- UADER (Sede Concepción del Uruguay).

alegorlero21071970@gmail.com

Graciela Zignago

Cátedra *Didáctica General*, Profesorado de Geografía, Instituto Superior del Profesorado Joaquín V. Gonzalez, CABA.

GZignago@gmail.com

El aula es un espacio de experimentación continua. Crear dinamismo, despertar interés y promover aprendizajes significativos para los estudiantes, nos obliga a repensar

nuestras prácticas y abordar diferentes estrategias, no sólo trazando nuevas líneas de trabajo sino también delineando objetivos y propósitos a la hora de evaluar.

La evaluación tradicional apunta frecuentemente al control o reproducción de contenidos conceptuales. ¿Por qué no plantear la evaluación como *operación*? ¿Por qué no pensarla como *escenario* en el que comienzan a desplegarse conocimientos, aptitudes, habilidades y talentos que necesariamente deben ejercitar los estudiantes en su construcción como futuros docentes?

Teniendo en cuenta que los estudiantes se están formando como docentes, y entendiendo a la evaluación como *operación didáctica intencional*, en nuestros espacios curriculares proponemos protocolos de evaluación que generen oportunidades para que nuestros futuros colegas puedan desplegar propuestas originales, que los acerquen al trabajo áulico y principalmente donde aparezcan su impronta y estilo personal.

En las experiencias que aquí compartimos, la evaluación se piensa en tanto práctica y/o actividad a desplegar en el aula; la idea es articular contenidos específicos de la materia con algunas herramientas didáctica-pedagógicas que ponen el foco en *el cómo* sucederá la transmisión de un tema/problema. Acompañamos, entonces, este camino hacia un nuevo paradigma donde la evaluación no sea sinónimo de mera constatación sino de *experiencia creativa – constructiva* de conocimiento.

Como resultado, hemos comprobado que esta invitación ha sido muy bien recibida por los estudiantes quienes manifiestan sentirse positivamente desafiados y estimulados a pensar (se) como docentes frente a la tarea de explicar y desarrollar aquello que están estudiando.

Palabras claves: Evaluación como operación- Estrategias didácticas innovadoras- Experiencias creativas-constructivas.

DE LA EXTENSIÓN UNIVERSITARIA AL TRABAJO INTERCÁTEDRA: LA CAPACITACIÓN EN TORNO A LA UTILIZACIÓN DE IMÁGENES COMO EXPERIENCIA DE FORMACIÓN

Laura Inés Pitetti

Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales (FHAYCS)

Universidad Autónoma de Entre Ríos (UADER)

laurapitetti@yahoo.com.ar

La propuesta de una capacitación/actualización en torno a la utilización de imágenes en docencia e investigación, en el marco de un Proyecto de Extensión de Cátedra - PECAT -, constituyó una acción con el objetivo de responder a las necesidades/inquietudes planteadas por estudiantes y egresados del Profesorado y Licenciatura en Geografía de la Sede Concepción del Uruguay de la Universidad Autónoma de Entre Ríos.

La selección sobre la temática del PECAT obedece a que desde la Cátedra de Organización de los Espacios Mundiales, se considera que formar parte del eje disciplinar, no exime de brindar herramientas de formación didáctico-pedagógica.

Los aprendizajes construidos en los dos encuentros que duró la acción de Extensión Universitaria fue considerado por la docente de Planeamiento y Ordenamiento Territorial como insumo para enriquecer el trabajo final integrador de su cátedra. Con ese objetivo, la comunicación entre las cátedras dio lugar a acciones concretas para recuperar las ideas planteadas en el PECAT, reorganizarlas y potenciar el trabajo intercátedra.

Las páginas que se presentan a continuación tienen como objetivo central socializar y reflexionar sobre ambas experiencias, utilizando una metodología cualitativa en la que se da

cuenta de los avances en los aprendizajes construidos. En este caso, los aprendizajes no se limitan a los estudiantes y egresados, sino también a las cátedras involucradas, ya que en todos los casos podemos hablar de experiencias de formación.

Palabras claves: Imágenes - Extensión Universitaria - Trabajo intercátedra

HABLEMOS DE POBREZA. ELABORACIÓN COLECTIVA Y SIGNIFICATIVA DE CONCEPTOS. UNA EXPERIENCIA DE APRENDIZAJE QUE VINCULA LOS NIVELES TERCIARIO Y SECUNDARIO

Rocío Imaz

Instituto del Salvador. Almirante Brown

roci.imaz@live.com.ar

No es habitual ser testigos directos e inmediatos de cómo contenidos conceptuales y procedimentales vistos y analizados para el nivel terciario se materializan en el trabajo áulico en la secundaria. Tampoco su aplicabilidad en distintas disciplinas que integran las Ciencias Sociales, a pesar de la insistencia en comprender la complejidad social desde todas las miradas posibles.

No obstante ello, existe plena coincidencia en la importancia de fortalecer el vínculo de los Profesorados con las escuelas; en lograr la significatividad de saberes para los alumnos y en reconocer las dificultades que atravesamos los docentes al proponer estas prácticas dentro de nuestras planificaciones curriculares.

En este trabajo deseo presentar la experiencia que transite como docente y alumna-docente en un Instituto de Formación Docente y en un colegio secundario de la Provincia de Buenos Aires, El tratamiento multidimensional del concepto de Pobreza permitió una transposición didáctica que atravesó niveles de educación y que tuvo como nexo la resignificación metodológica en distintos espacios curriculares -Geografía en el terciario y Educación Ciudadana para el nivel medio. Ello se evidenció tanto en las propuestas de trabajo grupales y colaborativas como en la flexibilidad de los recursos didácticos implementados en ambos niveles.

La formulación de ideas autónomas, el acompañamiento y la motivación a la investigación de una compleja problemática social, la creatividad y la posibilidad de empaparse con sus propias vivencias personales de manera empática, se tradujo en aprendizajes significativos y valiosos tanto para nuestros jóvenes del secundario como para los docentes en formación.

Palabras claves: construcción colectiva de conceptos- aprendizaje significativo- transferencias metodológicas entre niveles- flexibilidad de recursos didácticos.

UNA EXPERIENCIA SINGULAR DE GEOGRAFIA APLICADA: GEOGRAFIA APLICADA AL SALVAMENTO Y RESCATE ACUÁTICO.

Fabián G. Fernández

CENT N° 40 (Viedma – Río Negro)

viedmense15@gmail.com

Objetivo: Prever las situaciones y tener elementos al actuar en una situación de riesgo que permitan resultados positivos y disminuir o evitar los negativos.

Estado de avance: dictada en 2015, 2016 y 2017

En 2014 un ex alumno y ahora Secretario General del Sindicato de Guardavidas de la provincia (SUGARA-RIO NEGRO), me propone “armar” una Materia o Módulo de geografía para el instructorado en salvamento acuático y rescate, un título terciario destinado a Guardavidas, organizando en conjunto con el Ministerio de Educación de la Provincia de Río Negro.

Me comenta el perfil profesional del Instructorado y las otras materias o módulos y que había pensado en mí porque las cosas que yo le había enseñado en el Secundario le sirvieron de mucho para su profesión de Guardavidas (Miguel me tuvo en un Secundario para Adultos, cuando él ya trabajaba y por eso también hacía muchas preguntas en clase). Inmediatamente le pregunté qué temas le habían resultado significativos para su trabajo y me nombró varios que me fueron abriendo camino hacia otros. Decidí entonces que el Módulo debía ser una geografía aplicada al salvamento y rescate.

Al no encontrar experiencias previas de una materia o cátedra así, decidí armar una propuesta temática para dicho Módulo con la información que me dio mi exalumno, el Perfil Profesional, los otros módulos a dictarse, etc.

Se elaboró una primera propuesta temática para el 1er. Curso en 2015 que luego de los cursados y evaluaciones personales de los cursantes, se fue enriqueciendo con sus aportes para cada cursado siguiente. Se dictó también en 2016 y 2017 con participantes de distintas localidades de la provincia, Bahía Blanca, Neuquén, etc.).

Palabras claves: Geografía Aplicada Salvamento

REAJUSTES ESPACIALES EN LA INDUSTRIA DE LA INDUMENTARIA ¿REPATRIACIÓN PRODUCTIVA HACIA EL NORTE O REACOMODAMIENTO EN LA PERIFERIA?

Jerónimo Montero

IDAES-UNSAM/CONICET

jero.montero@gmail.com

Los efectos de largo plazo de la crisis económica internacional iniciada en 2008 son hoy más evidentes que nunca. Estados Unidos está finalmente dando curso a las preocupaciones que algunas de sus corporaciones multinacionales vienen levantando desde la crisis, a partir de lo que se presenta como una guerra comercial con China. Lejos ya de la globalización y el libre comercio, la burguesía norteamericana habla de lealtad comercial y su presidente amenaza abiertamente con retirarse de la OMC. El elemento discursivo central de “volver a hacer grande a América” es devolver la industria al “cinturón oxidado” hoy poblado por viejas fábricas cerradas. Incluso en Europa este interés por la “repatriación industrial” ha ganado adeptos. En los hechos esta repatriación no se está dando, pero el discurso habilita un cambio de reglas destinado a limitar el poder económico de China. En este artículo analizamos las principales tendencias en la geografía de la industria de la indumentaria mundial para intentar entender desde esta industria, histórica pionera de los reacomodamientos espaciales industriales, qué fue lo que cambió en 2008. Al respecto se ve un movimiento hacia países que ofrecen menores costos laborales. Arriesgamos además dos conclusiones a modo de hipótesis. Por un lado, además del galopante déficit comercial, lo que preocupa al gobierno norteamericano es que la transferencia de capacidad productiva y – progresivamente – de conocimiento a China, ha dado lugar a grandes inversores asiáticos que controlan la producción, y que pueden volverse competidores. En segundo lugar, las burguesías occidentales buscan reducir costos en sus propios territorios. Junto al fuerte

discurso defensivo que habilita la renegociación de acuerdos comerciales regionales, ambas cuestiones apuntan al posible desarrollo de un mundo de regiones cerradas al proteccionismo.

MESA 5

BRASIL Y LA INTEGRACIÓN SURAMERICANA EN ESCENARIOS DE CAMBIO GEOPOLÍTICO

Amanda Barrenengoa

CISH- IdIHCS- CONICET- UNLP

Centro de Investigaciones Socio Históricas. Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (CONICET- UNLP).

abarrenengoa@gmail.com

El surgimiento de la UNASUR en el año 2008 se dio en el marco de cierto espíritu de época en el cual gobiernos como el de Brasil, lograron articular una estrategia de desarrollo que se propuso como anti neoliberal. Si indagamos en el estudio de las tramas de la integración sudamericana observamos la coexistencia conflictiva de diferentes actores sociales, intereses y estrategias. Los porosos márgenes estatales y la situación puntual de Brasil como articulador de una estrategia que excedió a la región sudamericana, nos llevan a preguntarnos por las políticas de integración que se impulsaron, la política externa brasilera y su relación con un orden geopolítico mundial en transformación. El giro geopolítico dado a partir de la creciente presencia china en Sudamérica cambia los términos y las relaciones entre los países de la región y la histórica hegemonía europea y norteamericanas. Nos preguntaremos entonces por el rol del gigante suramericano hacia la región sudamericana en tiempos de lanzamiento de instrumentos sui generis como la UNASUR. Del amplio abanico de actores sociales, estrategias e intereses que convergieron se desprenden conflictos que nos llevan a preguntarnos por las limitaciones y contradicciones que enmarcaron los gobiernos de Lula Da Silva y Dilma Rousseff. Esto nos conduce a la reflexión en torno al lugar que empiezan a ocupar las economías sudamericanas en un nuevo orden mundial transnacionalizado y en crisis, desde una perspectiva geopolítica, en tiempos de retorno de la agenda neoliberal.

Palabras clave: Integración Suramericana- Política externa- Brasil

CHINA Y SU GEOPOLÍTICA ACTUAL. ENTRE LA RELECTURA DEL PENSAMIENTO CONFUCIANO Y LA PROPUESTA DEL “SUEÑO CHINO”

Juan Cruz Margueliche

Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (IdIHCS)

Facultad de Humanidades y Ciencias de La Educación

Universidad Nacional de La Plata

jcruzargueliche@gmail.com

La presencia de China en el ámbito internacional desde varias décadas se ha ido acentuando. Generalmente esta intervención se ha visto de diferentes aristas. Pero ha predominado una dimensión geoeconómica por encima de una lectura geopolítica, al menos si los ponemos en términos tradicionales. El acelerado aumento de su presupuesto militar y sobre todo en los últimos años por los objetivos de Beijing a nivel multiescalar plantean iniciar una necesaria relectura de su pensamiento en estos temas.

La propuesta de China es claramente global, pero no se deslinda de preocupaciones a nivel regional ni tampoco al interior de sus fronteras. China quiere recuperar el control de Asia para lanzarse de manera más consistente a la escena internacional, y este objetivo se lo ha propuesto consolidar para el periodo 2018-2050. Este trabajo se centrará en analizar en la lectura del PCCh a través del Secretario General del Comité Central del PCCh Xi Jinping y su plataforma geopolítica a través de una lectura articulada. Por un lado, una geopolítica que no se centra (solamente) en los tradicionales códigos geopolíticos occidentales, sino que parte de un entramado singular rescatando “viejas” tradiciones chinas (Confucio, Reinos combatientes, entre otros), y que además construye una geopolítica con identidad china. Actualmente China está intentando crear una teoría propia de las relaciones internacionales a través de una profundización de sus escuelas filosóficas antiguas y la relectura actualizada y moderna del mundo. El “Sueño Chino” apunta a un doble objetivo: mejorar las condiciones de vida de su nación y a su vez de la humanidad.

Palabras claves: Geopolítica, Confucionismo, Sueño chino

CUATRO AÑOS DESPUÉS. CRIMEA EN LA ERA TRUMP: ¿UN CONFLICTO LATENTE?

Federico Ortega

Universidad Nacional de La Plata.

federicortega@hotmail.com

En la presente ponencia, se buscará explicar las motivaciones por las que la Federación de Rusia incorporó a la península de Crimea dentro de su territorio en marzo del 2014 y dar cuenta de la situación actual en la península, en los aspectos sociales, económicos, y en función de la postura tomada por la administración de Donald Trump.

Se tomará como base la concepción de sistema-mundo de Wallerstein, como construcción no limitada por una estructura política, sino como una zona en la cual existe una división del trabajo e intercambio tanto de bienes y servicios como de flujos de capital y trabajo.

Según Jovaní Gil, existe un “expansionismo defensivo” de parte de Moscú, en respuesta a los intentos de la OTAN y la Unión Europea de añadir a Ucrania dentro de su área de influencia. Respecto a la política de Washington, se tomará la idea de Brzezinski, según la cual Eurasia es el “gran tablero” sobre el que los Estados Unidos deberán defender y ratificar su supremacía mundial.

Se puntualizará que Crimea aún está en proceso de adaptación e integración de su economía al mercado turístico y de consumo ruso, siendo clave la construcción del puente sobre el estrecho de Kerch y varias políticas implementadas por el gobierno crimeo. En cambio, la administración Trump ha dejado la cuestión de Crimea en un plano secundario, por la presente guerra en Siria y los conflictos comerciales desatados con China, manteniendo y aumentando las sanciones impuestas al país por la administración Obama.

Palabras clave: Crimea, Rusia, integración, Estados Unidos, Trump, Eurasia.

ESTADOS UNIDOS EN LA ERA TRUMP

Federico A. Esquiroz

Darío F. Saavedra

Dpto. Geografía Fahce, UNLP

esquirozf@gmail.com

saav1974@gmail.com

El trabajo se enmarca en la cátedra de Geografía de Estados Unidos, Ártico y Canadá, teniendo por objetivo exponer una aproximación a la evolución de la relación entre políticas y discursos en los Estados Unidos, en la era Trump. Se lo hace a partir de diferentes fuentes: para las políticas y su impacto, los medios de comunicación y bases de datos; para los discursos: documentos oficiales y también medios

Consiste en mostrar las promesas electorales y la evolución posterior de las políticas internas así como la estrategia comercial y militar norteamericanas. Esto abarca las políticas económicas, migratorias, de los recursos naturales, etcétera, realizando el seguimiento del cambio discursivo presidencial y los discursos de resistencia a esas políticas.

Esto es una continuidad de trabajos precedentes en los que se indagaron las políticas y los discursos hegemónicos y subalternos, desde las fundaciones coloniales y su construcción del territorio, hasta el presente. La era Trump como reacción a la apertura iniciada en los 90s e intento de enfrentarse al unipolarismo condicionado que el proceso ha generado, mediante la neo-guerra fría, como nueva expresión de disputa hacia el interior del capitalismo global, en el marco de una nueva Entente entre Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña y Alemania, contra Rusia y sus aliados.

Se realiza el abordaje con el enfoque de Renato Ortiz y otros, que contribuyen a la idea de la necesidad de estudiar la relación entre identidades nacionales y escalas en la presente etapa de globalización-mundialización.

Palabras clave: Estados Unidos; Imperialismo; Unipolarismo Condicionado.

LA IRRUPCIÓN DE CHINA EN LAS RELACIONES COMERCIALES LATINOAMERICANAS EN EL SIGLO XXI

Marco Cayetano De Benedictis

FaHCE – UNLP

dictis.marco@gmail.com

Hacia mediados del siglo XIX los países América Latina se insertan en el mercado mundial como productores/exportadores de materias primas. Los destinos principales de estas exportaciones fueron las potencias occidentales, europeas en un primer momento y luego Estados Unidos entrado el siglo XX. Por otra parte, esto fue acompañado por un comercio intrarregional que se mantuvo en niveles bajos.

Ya a comienzos del siglo XXI se hace visible para la mayoría de los países de América Latina la irrupción de un nuevo actor de peso para las relaciones comerciales latinoamericanas (tanto en lo que respecta a las exportaciones como a las importaciones) a nivel mundial: la República Popular China. Cabe destacar que este proceso novedoso no se agota sólo en lo estrictamente comercial, ya que progresivamente va acompañado de una creciente influencia de la inversión extranjera directa (IED) china en determinados sectores productivos de la región, como así también volúmenes cada vez mayores de inversiones y/o préstamos para proyectos de infraestructura y comunicaciones.

Este trabajo se propone como un análisis de las relaciones y circuitos comerciales entre América Latina y China durante el presente siglo, que han implicado un desplazamiento

progresivo del peso de Estados Unidos en el comercio latinoamericano en favor del denominado *gigante asiático*. Para llevarlo a cabo se realizará una revisión de los principales trabajos que abordan esta temática desde una perspectiva cualitativa, como así también un análisis cuantitativo de estadísticas pertinentes que corroboran este profundo cambio.

Palabras claves: América Latina, China, relaciones comerciales.

SURAMÉRICA EN LA TRANSICIÓN HISTÓRICA MUNDIAL: UNA PROPUESTA DE PERIODIZACIÓN DEL GIRO NACIONAL POPULAR (1999-2018)

Gabriel E. Merino

Soledad Stoessel

gmerino@fahce.unlp.edu.ar

soledad.sto@gmail.com

Desde la asunción de Hugo Chávez en Venezuela (1999) –junto a la crisis de Brasil (1998) y el inicio de la fisura en las fracciones y grupos económicos dominantes en Argentina con la constitución del Grupo Productivo (1999)— comienza una nueva etapa histórica en la región latinoamericana. Este período fue caracterizado como una etapa “posneoliberal”, de gobiernos “progresistas”, de re-emergencias de los nacionalismos populares, de puesta en práctica de un regionalismo autónomo como perspectiva dominante de la integración regional y de alejamiento geopolítico de “Occidente” en general y de Washington en particular. Esta nueva etapa de América Latina está en relación una transición histórica mundial: entre 1999 y 2001 podemos observar el momento germinal de la situación actual de multipolaridad relativa, es decir, la forma geopolítica de la transición, en el marco de una crisis del capitalismo global.

El presente escrito se propone elaborar, en base a líneas de investigación que se vienen realizando, una periodización de la transición histórica en América Latina desde fines del siglo pasado hasta nuestros días. En términos metodológicos, esta propuesta de periodización se basa en un análisis de hitos fundamentales en clave de *medición de fuerzas* entre proyectos políticos estratégicos. Estos acontecimientos se exploran desde seis dimensiones analíticas: 1) el grado de desarrollo del complejo científico-tecnológico, 2) el acceso y disponibilidad soberana de los recursos naturales, 3) el grado del desarrollo del complejo militar-industrial, 4) la autonomía financiera y monetaria, 5) la existencia de un sistema de medios de comunicación con visión “nacional-popular”, 6) el nivel de desarrollo de una matriz de pensamiento y una matriz ideológico-cultural latinoamericana. Estas dimensiones permiten identificar los avances de un polo de poder (de magnitud global o regional) en relación a la dinámica centro-periferia y al problema de la dependencia.

Palabras claves: transición histórica, Latinoamérica, momentos, dimensiones

CHINA EN ÁFRICA. EL CASO DE LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO (RDC)

Patricio Narodowski

CIG y Departamento de Geografía UNLP

p.narodowski@gmail.com

El trabajo se propone mostrar el rol de China en los diversos aspectos que hacen a la vida de

África, especialmente la República Democrática del Congo (RDC), tanto en los relativos al desarrollo y el nivel de vida, como a la inestabilidad política y militar de la región. Se trabaja con el concepto de hegemonía condicionada que intenta reflejar el ascenso chino y al mismo tiempo la capacidad actual, no absoluta, pero sí fundamental de los EE. UU de imponer sus condiciones. África y América Latina son considerados espacios donde se dirime esa puja. En el primer caso con un avance de China muy importante. Se trabaja con datos oficiales de cada país y de organismos internacionales, así como documentos oficiales y de debate académico.

El documento es parte de una investigación en el marco del Proyecto PPID bajo mi dirección. Hasta ahora he trabajado en los efectos de la apertura comercial y financiera de África, específicamente el resultado de la profundización de la especialización en recursos naturales. En paralelo se ha estudiado el rol de China en ese proceso y específicamente en la RDC, país con una fuerte estrategia "China oriented". Los resultados tan limitados permiten una reflexión sobre dicha estrategia. También, en ese contexto se analiza la inestabilidad económica y política de la región, cercada por diversas potencias, el rol de los EEUU y más recientemente de China.

GEOPOLÍTICA DE JERUSALÉN EN PERSPECTIVA HISTÓRICA

Emanuel Pfoh

(CONICET/UNLP)

emanuelpfoh@gmail.com

Joaquín Kirjner

(UNLP-CIC)

j.kirjner@hotmail.com

Durante los últimos tres milenios, Jerusalén ha sido un centro simbólico de importancia capital en Medio Oriente, en particular para las tres religiones monoteístas. Esta centralidad simbólica se ha traducido, en varias ocasiones, en un capital político disputado en el marco de las diversas transacciones geopolíticas que ha experimentado Medio Oriente en los últimos dos siglos. La presente ponencia apunta a rastrear la construcción de la centralidad geopolítica de Jerusalén a partir del análisis de fuentes históricas (textuales y cartográficas) así como de discursos políticos e historiográficos desde los tiempos más antiguos (en los que las narrativas bíblicas tienen un peso específico inconmensurable), pasando por su configuración geopolítica en la cosmovisión cristiana hasta llegar a tiempos más modernos, en los que el sionismo político, en primer lugar, y luego la creación del Estado de Israel, imprimieron una nueva connotación política y religiosa a la ciudad como centro de disputa, principalmente en el marco del conflicto palestino-israelí, pero también a partir de la intervención norteamericana en Medio Oriente desde el fin de la Segunda Guerra Mundial hasta la actualidad.

Palabras clave: Jerusalén – Medio Oriente – geopolítica

PROCESOS DE INTEGRACIÓN REGIONAL. EL MERCOSUR: UN BALANCE DE SUS 25 AÑOS

Solange Castañeda

Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Universidad Nacional de La Plata.

solcastaa@gmail.com

En el presente trabajo se expondrán los avances o no que tuvo el MERCOSUR como bloque regional, repasando brevemente su historia. Se analizará el proceso de integración y los cambios que tuvo en estos últimos 25 años, si se logró o no una integración económica efectiva de los países miembros. Los diferentes lazos comerciales que tuvieron sus miembros en cuanto a comercialización intrazona. Para finalizar se realizará un breve comentario sobre la situación actual de los dos países que iniciaron esta integración. (Argentina y Brasil)

Palabras clave: MERCOSUR – Integración – Comercio intrazona

LIBIA, UN ESTADO FRAGMENTADO. LA TERRITORIALIZACIÓN DE LAS DISPUTAS DE PODER MULTIESCALARES ³

Stella Maris Shmite

shmite_stella@yahoo.com.ar

María Cristina Nin

ninmcristina@gmail.com

Instituto de Geografía

Facultad de Ciencias Humanas

Universidad Nacional de La Pampa (UNLPam)

El propósito de esta ponencia es dar cuenta de la investigación de la trama territorial emergente a partir del derrocamiento de Gadafi. Se considera imprescindible la investigación que interprete el rol y el poder de los diferentes actores en relación con las acciones territoriales, anclada en fuentes académicas secundarias. El tratamiento en el aula de los temas sociales relevantes es una estrategia esencial en la formación de futuros profesores e investigadores en Geografía. La enseñanza que contempla problemas socialmente relevantes estimula aprendizajes significativos, y contribuye a que los estudiantes interpreten los territorios lejanos, así como los contextos que explican la dinámica de los procesos multivariantes de poder.

En el contexto de la Guerra Fría y del mundo bipolar, la posición de Libia en el mapa geopolítico mundial fue relevante: un actor estratégico como proveedor de petróleo. Si bien en las últimas décadas del siglo XX, la relación con el “mundo occidental” estuvo marcada por una etapa de tensión, en los inicios del nuevo siglo Libia establece una política exterior de apertura económica y política.

El contexto de las “revueltas árabes” fue el escenario que habilitó la intervención de la OTAN en marzo de 2011. Luego de varios meses de bombardeos y emergencia de grupos armados locales, la muerte de Gadafi cerró esta etapa. Para los grupos rebeldes libios este escenario significó una oportunidad para expresar sus relaciones de poder. Libia es un Estado

³ Esta ponencia se desarrolla en el marco del Programa de Investigación “Contextos territoriales contemporáneos: abordajes desde la Geografía”, aprobado por Resolución N° 093-14 - CD - FCH – UNLPam, y corresponde a un avance del Proyecto de Investigación “Fragmentación territorial, poder y tensiones. (De) construyendo las nuevas geo-grafías”, aprobado por Resolución N° 042-18- CD - FCH – UNLPam.

fragmentado donde se identifican grupos armados que ejercen distinto grado de control sobre el territorio.

Palabras clave: Libia, poder, territorio fragmentado.

BREXIT, TRUMP Y LA PROFUNDIZACIÓN DE LA CRISIS MUNDIAL: PUJAS DE PODER Y PERSPECTIVAS GEOPOLÍTICAS

Julián Bilmes

IdIHCS-UNLP/CONICET

juli.bilmes@hotmail.com

Se busca abordar en el presente trabajo la profundización de la crisis mundial a que dieron lugar las victorias del Brexit en Reino Unido y de Trump en Estados Unidos, en tanto fenómenos de carácter antiglobalización en el seno de las últimas potencias hegemónicas. Indagamos las fuerzas sociales que se expresan en ambos hechos, los impactos geopolíticos y estratégicos a que dan lugar, y el trasfondo de proyectos estratégicos en pugna por la configuración del orden mundial. Nos preguntamos luego por los escenarios futuros de salida de la crisis, ante el ocaso de la hegemonía unipolar anglo-norteamericana, una potencial reinstauración del unipolarismo bajo formas transnacionales globales y el ascenso de las fuerzas que pugnan por el multipolarismo.

El presente trabajo es el resultado de investigaciones desarrolladas en el marco del Centro de Investigaciones en Política y Economía (CIEPE) y el Doctorado en Ciencias Sociales de la FaHCE-UNLP sobre la economía mundial y la geopolítica actual, en tiempos de crisis estructural y civilizatoria del capitalismo financiero global contemporáneo.

Palabras clave: Brexit – Trump – Geopolítica.

PRODUCCIÓN DE HÁBITAT EN CISJORDANIA EN EL MARCO DEL CONFLICTO PALESTINO ISRAELÍ

Julián Cavassa

Facultad de Humanidades y Ciencias de Educación, Universidad Nacional de La Plata

juliancavassa@hotmail.com

El conflicto palestino israelí es una disputa territorial surgido hace setenta años. Se puede analizar distintas problemáticas que lo atraviesan, como por ejemplo, la producción de hábitat israelí en el territorio de Cisjordania. La destrucción de viviendas palestinas, el aumento de la expulsión de los palestinos de sus hogares, es decir, el aumento de los desplazados internos, una disminución significativa de la superficie agrícola per cápita para la producción de alimentos, un menor acceso a la dotación de agua son varias de las consecuencias generadas por la producción de hábitat. La política de vivienda de Israel tiene como una de sus finalidades la colonización territorial de Cisjordania, resignificando la concepción de hábitat, dándole un significado geopolítico. Mientras los ciudadanos israelíes pueden acceder a sus viviendas mientras, los ciudadanos palestinos se ven desplazados de sus hogares. Se plantea como objetivo general explicar el vínculo entre la producción de hábitat y la colonización territorial del Estado de Israel. La metodología se basa en el análisis

de fuentes secundarias de la información como artículos periodísticos y científicos de especialistas, además de cartografía, estadísticas y publicaciones gubernamentales.

Palabras clave: Conflicto palestino israelí- Hábitat- Cisjordania

PERSPECTIVA GEOPOLÍTICA DEL ATLÁNTICO SUR EN LA ACTUAL ETAPA GLOBAL

Héctor Dupuy

Centro de Investigaciones geográficas - Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (UNLP - CONICET). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Universidad Nacional de La Plata – Argentina.

hectordupuy92@gmail.com

La cuenca del Atlántico Sur constituye una región de interés geopolítico que ha trascendido el mero carácter de área estratégica de paso hacia otros océanos o de acceso a los continentes próximos y a sus recursos y mercados.

En las últimas décadas, la importancia de sus recursos (ictícolas o energéticos), la magnitud alcanzada por algunas de las economías emergentes regionales o la presencia militar desarrollada por las principales potencias, entre otros factores, la han incluido entre las zonas atractivas y preocupantes del planeta, pasando por las prácticas de afirmación de soberanía de Estados litorales, el afianzamiento de la presencia militar de Estados Unidos y Gran Bretaña, la avidez en la prospección y explotación de hidrocarburos, las prácticas pesqueras, los intentos por desarrollar una genuina cooperación sur-sur regional y, sin duda, la cada vez mayor presencia de China en las economías suramericana y africana.

La etapa geopolítica y económica iniciada en la nueva década, con su nuevo juego de tensiones y particularismos hegemónicos, parece haber desviado su atención hacia el Pacífico y el gran conjunto eurasiático, por una parte, o hacia los problemas internos de cada potencia, por otra. En el presente trabajo intentaremos, basándonos en los aportes teóricos de Wallerstein y Taylor y de los ciclos sistémicos de acumulación de Arrighi, así como en las perspectivas sobre los espacios geográficos propuestas por Lefebvre y en análisis propios con respecto a la evolución de la Geografía política, reinterpretar el verdadero valor geopolítico del Atlántico Sur en la actual etapa.

Palabras clave: geopolítica – cooperación sur-sur – poder hegemónico

LA RECONFIGURACIÓN DEL ORDEN GEOPOLÍTICO MUNDIAL EN LA ERA TRUMP, DESDE UNA PERSPECTIVA SUDAMERICANA

Ana Lía del Valle Guerrero

Departamento de Geografía y Turismo (DGyT)

Universidad Nacional del Sur (UNS)

aguerrero@uns.edu.ar

La presente ponencia hace converger intereses de la autora desde su rol de Directora del proyecto de investigación “Geopolítica y Territorio. Procesos territoriales emergentes en la articulación local - global en América Latina” y profesora de la cátedra Geografía de América y Oceanía. La misma responde a la propuesta de la mesa 5 de realizar un análisis geopolítico y económico de la realidad en la era Trump. El objetivo es analizar el complejo sistema

geopolítico actual, no en forma aislada sino a través de enfoques propios de la Nueva Geografía Política, complementada con enfoques de la Geopolítica desde una visión geopolítica multiescalar que refleje tanto las estructuras de poder global como las lógicas nacionales en la región América, en el contexto de la era Trump. Un análisis multiescalar y transescalar desde un enfoque relacional postula la necesidad de un estudio integrado y relacional de los procesos a diferentes escalas y sus efectos sobre el territorio a fin de identificar territorialidades emergentes, que surgen de procesos geopolíticos actuales que impactan en el territorio como un espacio de ejercicio de relaciones de poder, así como un producto social donde se pueden generar tanto relaciones de cooperación como de discrepancia, que pueden provocar conflictos. En cuanto a la metodología aplicada se fundamenta en una investigación de carácter empírico a través de una estrategia teórico-metodológica multimétodo o cualicuantitativa que combina análisis de información cualitativa y cuantitativa que se complementan para ofrecer una visión más completa y compleja del objeto de estudio.

Palabras clave: geopolítica, enfoque multiescalar y transescalar; América.

LA IRRUPCIÓN DE CHINA EN EL ESCENARIO GEOPOLÍTICO ACTUAL Y EL ASCENSO DEL MULTIPOLARISMO

Juan Sebastián Schulz

IdIHCS UNLP-CONICET

jsschulz@gmail.com

En el presente trabajo buscamos indagar en las disputas de proyectos estratégicos a nivel mundial que se profundizan a partir de la crisis financiera global desatada en 2008. En este marco, comienza a plantearse desde distintos sectores económicos, políticos e intelectuales una crítica al sistema mundial heredado de Bretton Woods, al calor del surgimiento de nuevos espacios de poder que plantean la necesidad de avanzar hacia la conformación de un mundo “multipolar”, superando la hegemonía norteamericana y europea. En este marco, me propondré analizar el ascenso del protagonismo de China en el tablero global, a partir de su participación en el grupo BRICS. Este proceso de lucha por llevar adelante una estrategia de desarrollo soberano tiene como una de sus principales políticas la construcción de una Nueva Ruta de la Seda, como modelo de cooperación económica, política, social y cultural entre Asia, África y Europa.

El presente artículo es el resultado de una primera aproximación exploratoria en el marco de la Beca Doctoral mediante la cual me encuentro cursando el Doctorado en Ciencias Sociales de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la UNLP.

Palabras clave: China – Multipolarismo - BRICS

DISPUTAS GEOPOLÍTICAS EN LA PERIFERIA RUSA: UCRANIA EN EL CENTRO DE LA ESCENA

Gustavo Gastón Pérez

Departamento e Instituto de Geografía

Facultad de Ciencias Humanas

Universidad Nacional de La Pampa

gustavoperez24@gmail.com

En el contexto de un multipolarismo del que ya no quedan dudas y un declive de la hegemonía estadounidense, periodo de unipolaridad que caracterizó a la posguerra fría en la transición de los siglos XX y XXI, se avizoran reposicionamientos de los Estados a nivel regional y global. La periferia rusa es escenario de enfrentamientos que demuestran las disputas de intereses entre la Federación de Rusia y el bloque occidental representado por los Estados Unidos (EE.UU.) y la Unión Europea (UE). En este sentido, Ucrania se ha convertido en el centro de las luchas geopolíticas entre el expansionismo europeísta y los intentos rusos por mantener bajo su esfera de influencia a un actor clave en el armado geoestratégico de la región. Líder de la OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte), EE.UU. también ha reafirmado sus intereses en esta área de encrucijada que constituye el espacio postsoviético. Como afirmó el destacado internacionalista brasileño Moniz Bandeira (2017: 183), “Estados Unidos, preocupado por el renacimiento de Rusia como potencia, intentó obstaculizar el restablecimiento de su hegemonía en el ámbito euroasiático”.

El objetivo del artículo es, entonces, indagar sobre la dinámica territorial del conflicto de Ucrania en el marco de las tensiones geopolíticas y los enfrentamientos de intereses entre los bloques de poder. Desde el punto de vista metodológico, se propone el análisis bibliográfico de diversas posturas y perspectivas analíticas con el propósito de comprender las transformaciones en las relaciones internacionales y en el mapa geopolítico mundial.

Palabras clave: Geopolítica – Multipolarismo – Conflicto de Ucrania

LOS IMPACTOS DE LA INICIATIVA DE LA FRANJA Y LA RUTA EN EL DESARROLLO TERRITORIAL Y ECONÓMICO INTERNO EN LA REPÚBLICA POPULAR CHINA

Matías Caubet

Irma Henriquez⁴

irmishd@gmail.com

Lucas Pavez⁵

lpavezrosales@gmail.com

El proyecto de la Nueva Ruta de la Seda (Una Franja, Una Ruta) ha generado un fuerte debate sobre sus implicancias en relación con otros países -principalmente respecto al extranjero próximo- y a nivel comercial. Sin embargo, poca atención se ha otorgado a los impactos del megaproyecto hacia el interior de la propia República Popular de China, principalmente aquellos asociados al punto de ruptura -aunque con elementos de continuidad- que el proyecto supone en materia de planificación a escala territorial.

Fundado en dicha interrogante, este escrito se estructura en tres secciones: la primera parte que contextualiza el proyecto del BRI desde una mirada integral. Luego, una segunda arista vinculada al impacto que la reestructuración espacial -que la apertura económica china necesita para una circulación de sus bienes y servicios- está teniendo internamente en cuanto a planificación territorial y conectividad se trata, traducido en el avance al norte y oeste del país. Y una tercera parte enfocada en lo social, el impacto de esta urbanización en

⁴ Profesora en Historia, Geografía y Ciencias Sociales, Licenciada en Historia con mención en Ciencias Sociales de la PUCV y maestrando en RRII -desarrollo de tesis en curso- (IRI-UNLP). E-mail: irmishd@gmail.com

⁵ Profesor en Historia, Geografía y Ciencias Sociales, Licenciado en Historia con mención en Ciencias Sociales de la PUCV y maestrando en RRII -desarrollo de tesis en curso- (IRI-UNLP). E-mail: lpavezrosales@gmail.com

la desigualdad campo-ciudad, y los derechos de los “migrantes” chinos internos como ciudadanos, condicionados bajo el sistema de residencia Hukou.

Palabras clave: BRI-Inversión en Infraestructura-Planificación Territorial-Urbanización-Hukou

PENSAR MALVINAS: TERRITORIO E IDENTIDADES A 36 AÑOS DEL CONFLICTO BÉLICO

Hilario Patronelli

Centro de Investigaciones Geográficas / Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (UNLP – CONICET) / FAHCE, UNLP.

hpatronelli@gmail.com

El presente trabajo se enmarca en el proyecto de investigación denominado “El Atlántico Sur y sus relaciones con otras regiones de interés geopolítico mundial. Estudios de caso frente a las actuales tendencias hegemónicas” que se desarrolla en el Centro de Investigaciones Geográficas de la UNLP.

Dicho trabajo tiene como objetivo analizar a Malvinas en el nuevo escenario geopolítico del Atlántico Sur a partir de la guerra de 1982. Para ello será necesario entender la construcción territorial e identitaria desde una mirada de una Argentina austral y oceánica, emergente y sudamericana que nos permita comprender la complejidad e importancia de la región en estudio.

Por último, se propone la utilización de metodologías cuantitativas (ya sea, la recolección y análisis de datos estadísticos) como también el análisis de información secundaria de autores reconocidos en la temática.

Palabras claves: Geopolítica – Identidad – Malvinas

MESA 6

REESTRUCTURACIÓN PRODUCTIVA DEL SECTOR TEXTIL EN EL ÁREA METROPOLITANA CÓRDOBA. TERRITORIO Y AGENTES. 2015-2018

Noemí Fratini

Juan Manuel Echecolanea

Departamento de Geografía. Facultad de Filosofía y Humanidades, (FFyH), Universidad Nacional de Córdoba, (UNC).

nsfratini@hotmail.com echecolaneajuan@gmail.com

El trabajo pretende analizar el proceso productivo del sector textil en la ciudad de Córdoba, durante el período 2015-2018. Interesa conocer y reflexionar sobre los cambios que se han producido en el marco de la re estructuración productiva, a partir de las políticas implementadas para la apertura de las importaciones, a escala nacional. Estas políticas adoptadas por el gobierno nacional a través del sistema integral de importaciones, generan nuevas dinámicas en el territorio local.

El objetivo es identificar regularidades en los procesos de localización espacial en la ciudad de Córdoba y las estrategias que implementa el sector para elevar la tasa de acumulación, en el contexto actual.

Según datos analizados en el Registro industrial de la provincia de Córdoba, (RIP), el 50% de las empresas del sector se localizan en la ciudad de Córdoba y un 63 % poseen un tamaño micro con hasta 5 empleados, mostrando la altísima dispersión de la producción en pequeños talleres. Donde se observa un elevado porcentaje de población con necesidades básicas insatisfechas, empleo informal, y población migrante.

La metodología utilizada en el trabajo es cuantitativa, sobre la base de datos del registro industrial de la Provincia (Fuente: Secretaría de Industria de la Provincia de Córdoba). Asimismo, esta base se vincula con un trabajo de campo, de carácter cualitativo con entrevistas e informantes claves, en el marco del proyecto de investigación objeto de este trabajo.

Palabras claves: Reestructuración productiva. Sector textil. Agentes

EL IMPACTO DE LA POLÍTICA ECONÓMICA Y UN NUEVO ESCENARIO DE CONFLICTOS EN EL ÁMBITO LABORAL. LOS CASOS DEL ASTILLERO RÍO SANTIAGO Y LA REFINERÍA YPF EN EL GRAN LA PLATA

Julio Andrés Sujatt

CIG-IdHICS/Conicet-UNLP

asujatt@gmail.com

El trabajo forma parte del proyecto "Territorio, actores, redes y cadenas de valor en la actividad industrial", con sede en el Centro de Investigaciones Geográficas de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la UNLP.

El objetivo consiste en evaluar los efectos de la política económica del gobierno de Cambiemos, particularmente en relación al ámbito laboral, en dos industrias del Gran La

Plata: el Astillero Río Santiago y la Refinería YPF. El análisis tiene como ejes los efectos de estas políticas en la actividad y el empleo industrial de la región y en las respuestas conflictivas de los trabajadores.

La selección de los casos de estudio se basa en que se trata de dos de las empresas industriales más relevantes de la estructura productiva regional, donde además se desarrollan experiencias de organización sindical de larga trayectoria.

Conceptualmente, los conflictos laborales implican acciones colectivas, referidas a reivindicaciones por la distribución del plusvalor y a las condiciones objetivas en que se genera y expropia el plusvalor, a lo cual se agregan las luchas por la organización y participación de los trabajadores en la defensa de sus derechos específicos. El trabajo amplía este concepto incorporando el momento pre-conflictivo, en el cual los trabajadores elaboran estrategias defensivas en prevención de posibles situaciones que podrían afectar sus intereses.

La metodología tiene un enfoque cuanti-cualitativo. Para el estudio de los casos citados se utiliza el registro y análisis de información periodística y la realización de entrevistas a dirigentes gremiales de ATE y SUPEH, seccional Ensenada. Para la contextualización macroeconómica se trabaja en base a datos provistos por Ministerio de Trabajo de Nación, Observatorio del Derecho Social-CTA, CIFRA y EPH.

Palabras clave: política económica – conflictos laborales – Gran La Plata

UNA APROXIMACIÓN A LAS PROBLEMÁTICAS AMBIENTALES ASOCIADAS AL CONSUMO Y LA PRODUCCIÓN DE INSUMOS INDUSTRIALES EN LA CUENCA DEL ARROYO DEL GATO. LOS CASOS DE LA COOPERATIVA UNIÓN PAPELERA PLATENSE Y LA PRODUCCIÓN HORTÍCOLA BAJO CUBIERTA.

Nicolás Facundo Andrada

IdIHCS - UNLP/CONICET.

nicolasf.andrada@gmail.com

Santiago Báez

CIG – FaHCE, UNLP. Becario de entrenamiento de la Comisión de Investigaciones Científicas de la provincia de Buenos Aires.

baez.santi93@gmail.com

El objetivo del trabajo apunta a indagar la complejidad que le es inherente a la cuenca del Arroyo del Gato en términos de las interrelaciones entre la actividad industrial y el consumo de bienes industriales para la producción, a partir de una perspectiva que toma como variable de análisis la contaminación ambiental. En ese sentido, interesa ver cómo dos actividades productivas distintas potencian la contaminación ambiental de la cual es objeto la cuenca, a partir de un proceso productivo contaminante como es la industria papelera, y la complejización del modelo de Producción Hortícola Bajo Cubierta, el cual crece exponencialmente y demanda cada vez más insumos industriales, entre ellos, agroquímicos. Para llevar adelante la investigación se presentan dos casos de estudio, los cuales fueron abordados a partir una estrategia de triangulación metodológica, la cual articula métodos y técnicas cualitativas y cuantitativas, facilitando el abordaje de las múltiples dimensiones que integran la problemática expuesta mediante el empleo de diversas técnicas y fuentes de información. En ese sentido, el proceso implicó trabajo de campo, entrevistas, análisis documental, interpretación de imágenes satelitales, mapeo a partir de sistema de

información geográfica (software QGIS) y un relevamiento estadístico de datos vinculados a la PHBC.

La conclusión general a la que se arribó es que tanto la papelera como los productores hortícolas se enfrentan a una dificultad coyuntural para reconvertir su modo de producción orientándolo a actividades sustentables con el ambiente.

Palabras claves: problemáticas ambientales, insumos industriales, producción hortícola bajo cubierta, Cooperativa Unión Papelera Platense.

INDUSTRIA Y FINANZAS EN LA CIUDAD DE TANDIL: FORMAS DE FINANCIAMIENTO PARA LA INVERSIÓN PRODUCTIVA

Derlis Daniela Parserisas

Becaria posdoctoral CONICET

CIG-IGEHCs-CONICET-UNCPBA

dparserisas@fch.unicen.edu.ar

En este trabajo se presentan parte de los resultados obtenidos en el proyecto "Reestructuración Productiva e Industria, en ciudades medias de Argentina y Brasil. (Repicime)" dirigido por la Dra. Diana Lan (UNCPBA). Ese proyecto estuvo articulado con universidades de Argentina y Brasil, de las cuales participaron los profesores Luis Adriani (UNLP) y el profesor Eliseu Saverio Sposito (UNESP).

A través del presente artículo se busca contribuir al estudio del espacio industrial en la ciudad de Tandil considerando, específicamente, las relaciones entre las actividades productivas y sus formas de financiamiento. El objetivo consiste en comprender cuáles son las posibilidades de financiamiento y de acceso al crédito bancario, considerando los establecimientos, según tamaño y rama de actividad, que realizaron inversiones en los últimos diez años.

La estrategia metodológica consistió en analizar la información proveniente del Relevamiento Industrial realizado en el partido de Tandil durante el año 2013. Se tomó como base el cuestionario aplicado a las industrias, y se seleccionaron algunas preguntas de la parte IV de la encuesta que trata sobre las inversiones realizadas por la empresa.

Se abordan las siguientes cuestiones: inversiones que fueron realizadas durante la última década en las empresas relevadas, formas en que fueron realizadas esas inversiones y, según la opinión de los encuestados, qué necesidades consideran primordiales para mejorar la empresa.

Palabras clave: actividad industrial- finanzas- crédito- Tandil

LA DIMENSIÓN ESPACIAL DEL DESARROLLO TERRITORIAL EN PIPINAS. LECTURA EN CLAVE INDUSTRIAL Y COMERCIAL.

Román Fornesi

Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación - UNLP

Centro de Investigaciones Geográficas - IdIHCS

romanfornessi@gmail.com

Este trabajo surge a partir del avance de la tesis de maestría del autor, “Desarrollo territorial. Un abordaje multidimensional en Pipinas” (2018), donde se recupera la categoría de desarrollo territorial para dar cuenta de un proceso de acumulación material e inmaterial a partir de las articulaciones entre actores del territorio. A los fines metodológicos se construyeron cuatro dimensiones para clasificar analíticamente esas vinculaciones: político-institucional, socio-productiva, simbólico-identitaria, y espacial. Aquí nos concentraremos en esta última, ya que nos permite reponer conceptos y categorías de la geografía para pensar las dinámicas de desarrollo territorial que operan en la localidad. A su vez, esta dimensión nos permite abordar vinculaciones en la localidad a partir de la actividad fabril que llevara a cabo la planta CORCEMAR desde la década de 1930 hasta su cierre en el año 2001. Veremos cómo operan las nociones de espacio, tiempo, y cómo se dan las apropiaciones de distintos espacios de la localidad.

En esta ponencia damos cuenta, en un primer momento, de la perspectiva teórico conceptual de la que partimos, en segunda instancia explicitamos nuestro abordaje metodológico, y finalmente presentamos resultados empíricos.

La hipótesis con la que trabajamos sostiene que en la localidad de Pipinas se gestan dinámicas de acumulación material e inmaterial que pueden ser entendidas como instancias de desarrollo territorial, particularmente recuperaremos aquí la dimensión espacial de este fenómeno. En este sentido sostenemos que la forma de intervenir y apropiarse del espacio genera instancias de acumulación que pueden ser entendidas dentro de nuestra perspectiva de desarrollo territorial. Veremos cómo esas intervenciones y formas de apropiación del espacio se articulan con la actividad fabril que llevaba a cabo la planta de CORCEMAR en la localidad, con el ferrocarril que llegaba a Pipinas principalmente con fines de recolección y distribución de la producción lechera de tambos de la zona, y con la actividad comercial de los carritos instalados a la vera de la Ruta 36, de acceso a la localidad.

Los resultados apuntan a evidenciar instancias de acumulación inmaterial en la dimensión espacial a partir de articulaciones entre actores territoriales que se dan como producto de iniciativas locales vinculadas a actividades productivas y comerciales, ya sea por la actividad económica misma o desde su reposición en clave identitaria.

Palabras clave: desarrollo-territorio-desarrollo territorial-espacio

FLUJOS COMERCIALES, CONSUMO PRODUCTIVO E INTERACCIONES ESPACIALES DE LA INDUSTRIA DE TANDIL (BUENOS AIRES)

Josefina Di Nucci

IGECHS-CONICET/CIG-FCH. UNCPBA

dinucci@fch.unicen.edu.ar

Este trabajo ha sido desarrollado en el marco del Proyecto: “Reestructuración productiva e industria en ciudades medias de Argentina y Brasil” (2014), en la Convocatoria Redes Internacionales de la SPU, Ministerio de Educación de la Nación. Fue dirigido por D. Lan (UNCPBA) y con participación de la UNLP (L. Adriani) y de la UNESP P. Prudente (E. Sposito). Nos interesa presentar y poner en discusión una parte de esa investigación que tuvo por objetivo estudiar las interacciones espaciales (CORRÊA, 1997) entre la ciudad de Tandil, como lugar de producción, de elaboración misma de productos industriales y otros centros

urbanos de la provincia de Buenos Aires y del resto de Argentina, a partir de analizar los intercambios comerciales, es decir, los flujos de mercaderías derivados de dicha actividad. Para ello observaremos el tipo y procedencia de materias primas e insumos que compra la industria tandilense, es decir el consumo productivo. En algún sentido esto nos permite ver la división territorial del trabajo de la actividad industrial de Tandil y de sus firmas, considerando que cada división territorial del trabajo se asocia a un momento del proceso de urbanización y del período de la historia que estamos viviendo. Para la realización de este trabajo contamos con los datos del Relevamiento Industrial de Tandil (CIG/ Municipio de Tandil, 2013) utilizando las siguientes variables: - Materias primas utilizadas según orden de importancia y lugar de procedencia del proveedor e, - Insumos necesarios para el proceso de producción y localidades de procedencia.

Palabras clave: Flujos comerciales – Industria – Tandil -

INDUSTRIA, CADENAS DE VALOR Y ESCALAS. UNA APROXIMACIÓN CONCEPTUAL A LA CADENA HIDROCARBUROS

Damián Ariel Giammarino

CIG/UNLP-CONICET

giammarinodamian@gmail.com

Como señaláramos en trabajos anteriores (Fornessi et al, 2017; Adriani et al, 2018) una temática de interés para la Geografía Económica es el encadenamiento de las actividades productivas y sus relaciones con el espacio. Esta temática es abordada desde una diversidad de enfoques teóricos que dan lugar a conceptos específicos según la escala adoptada (mundial, regional, urbana), a estudios empíricos y a contribuciones a políticas y planes de desarrollo territorial. Varios trabajos han analizado estos enfoques, sus supuestos y antecedentes y descripto sus principales conceptos (Anlló, Bisang y Salvatierra, 2010; Narodowski y Remes Lenicov, 2012).

Uno de los conceptos que ha adquirido mayor tratamiento y difusión es el de “cadena de valor”. Este concepto surge en los años '90 engarzado en los discursos neoliberales promotores de las ventajas y oportunidades que ofrece la globalización económica y está orientado al desarrollo de la competitividad empresarial con un Estado subsidiario de la misma. Ha sido utilizado en estudios académicos, en recomendaciones de organismos internacionales de crédito para el desarrollo y fue adoptado por diferentes políticas públicas nacionales y provinciales, aun cuando en los fundamentos de las mismas se incluyan otros propósitos además de la promoción de la competitividad empresarial.

Esta ponencia tiene como objetivo presentar una aproximación al concepto de cadena valor a partir de la interpretación del mismo desde la perspectiva multidimensional del territorio en la cual la dimensión económica es analizada desde el enfoque de la economía mixta. Como estudio particular se seleccionó la cadena Hidrocarburos en nuestro país.

Palabras clave: industria, cadenas de valor, escalas, cadena hidrocarburos

DINÁMICAS TERRITORIALES Y LOCALIZACIÓN INDUSTRIAL EN LA PERIFERIA DE LA CIUDAD DE CÓRDOBA

Luciana Buffalo

María Sol Garay

Universidad Nacional de Córdoba

lubuffalo@gmail.com

En la ciudad del siglo XXI, la periferia se reconfigura por la especulación de agentes con poder económico que transforman la “tierra vacía” en suelo urbano. Las nuevas formas de habitar el territorio originan conflictos en la producción del espacio. En este sentido, el aumento de la demanda de suelo urbano en la periferia de la ciudad de Córdoba en las últimas décadas tiene implicancias en la reconfiguración del espacio; ya que en la disputa por el uso del suelo entre los diferentes agentes, las actividades productivas como la industria, comienzan a perder acceso al suelo; ante el avance inmobiliario para uso residencial, principalmente. En este contexto, las políticas industriales y de planificación urbana juegan un rol decisivo, ya sea morigerando los desequilibrios existentes o acentuando aún más las disparidades territoriales.

Las políticas orientadas a la industria (sean de localización y uso de suelo, de promoción sectorial, de exenciones impositivas, etc.) van tejiendo un entramado de vínculos socio productivos conformando el espacio industrial, no solo desde una mirada material en tanto objetos, sino inmaterial, en tanto prácticas sociales con acciones concretas.

En síntesis, el trabajo busca identificar las dinámicas territoriales de la industria en el contexto de expansión de la periferia urbana y su articulación con las políticas públicas industriales, a fin de comprender la complejidad del proceso de producción del espacio industrial.

La metodología utilizada se sostiene desde un abordaje mixto de fuentes secundarias (Registro Industrial de la Provincia) y fuentes primarias (entrevistas a agentes claves y observaciones de campo).

Palabras clave: Periferia - Espacio industrial - Políticas públicas

LAS FÁBRICAS RECUPERADAS EN LA ETAPA NEOLIBERAL ACTUAL

Héctor Luis Adriani

Centro de Investigaciones Geográficas- IdIHCS UNLP-CONICET

adrianiluis59@gmail.com

Esta ponencia presenta los resultados de una investigación que estudia la situación que atraviesan las fábricas recuperadas frente a la implementación de las políticas neoliberales del gobierno nacional asumido en diciembre de 2015. La metodología del trabajo combina análisis documental, estadístico y trabajo de campo mediante observación directa y entrevistas a informantes calificados. El análisis de las políticas implementadas da cuenta que el actual modelo económico favorece a los sectores de la construcción, transporte, agropecuario y financiero. La mayor parte de las ramas industriales y en particular el sector cooperativo, sufren un embate regresivo (CIFRA, 2017). Para las cooperativas de trabajo entre las que se incluyen las fábricas recuperadas no solo continuaron las limitaciones del período anterior, sino que se vieron perjudicadas por el incremento de las tarifas

energéticas, la apertura de importaciones y varios vetos gubernamentales a la continuidad de expropiaciones. Con estas políticas la economía popular es el sector que más pierde (Pagina 12, 2017). En este contexto solo estarían sosteniendo su producción aquellas industrias recuperadas que pueden trasladar a precios los incrementos de los costos y aquellas que están asociadas a actividades dinámicas y a empresas exportadoras.

Palabras clave: Fábricas recuperadas – Políticas neoliberales – Economía popular

MODERNIZACIONES EN LOS CIRCUITOS DE LA ECONOMÍA URBANA EN ALIMENTOS Y FACTORES DE LOCALIZACIÓN PRODUCTIVA

Silvia Inés Busch

Instituto y Departamento de Geografía, Facultad de Filosofía y Letras, UBA / CONICET

silviabusch@gmail.com

Como en otros países latinoamericanos, la inserción más plena en el mercado internacional trajo aparejados profundos cambios en la geografía argentina en las últimas décadas. La expansión del capitalismo implicó la profundización de los intercambios y la unificación de los modos de producción, volviendo mundial la división del trabajo. Los procesos de modernización llevan a una complejización en la división territorial del trabajo y a una aceleración de la urbanización en los países periféricos.

En este artículo presento algunos resultados de la investigación que dio lugar a mi tesis de doctorado sobre las modernizaciones sucesivas en el circuito productivo de alimentos de rápida preparación en la Región Metropolitana de Buenos Aires . En el país, la aceleración como leitmotiv publicitario en productos alimenticios empezó a difundirse en 1980; y desde entonces, las empresas orientadas a la producción de alimentos de rápida preparación han aumentado en número, sus estructuras se han complejizado y sus topologías se volvieron más densas y extensas, sobre todo en el área concentrada. El objetivo de este trabajo es contribuir al debate sobre la resignificación de los factores de localización productiva a través del estudio de las divisiones territoriales del trabajo en el circuito productivo de alimentos en la Región Metropolitana de Buenos Aires.

Palabras claves: división territorial del trabajo, especialización productiva, uso del territorio

MESA 7

TRANSFORMACIONES DE LA ESTRUCTURA RESIDENCIAL DE LA CIUDAD DE CÓRDOBA Y VALORIZACIÓN INMOBILIARIA: MERCANTILIZACIÓN EXCLUYENTE

Nahuel Aguirres

M. Lucía Luna

Departamento de Geografía, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba

nahuelaguirres@hotmail.com lu_luna28@hotmail.com

En los últimos 20 años, la ciudad de Córdoba se ha caracterizado por sufrir un crecimiento explosivo del sector de la construcción, en especial del sector urbano residencial asociado a grandes proyectos inmobiliarios en áreas estratégicas de la ciudad. En el actual modelo de acumulación el mercado inmobiliario cumple un rol clave en cuanto coordinador del proceso de urbanización y se destaca como uno de los principales receptores de los capitales excedentes generados en las principales actividades primarias de exportación (Baer, 2008). En este contexto el crecimiento del sector, que se vio favorecido por condiciones macroeconómicas, no se ha visto acompañado por la mejora en el acceso al suelo y la vivienda de determinados sectores sociales.

Por lo cual, nos resulta interesante indagar sobre la incidencia del mercado inmobiliario en las transformaciones ocurridas en la división social del espacio residencial de la ciudad de Córdoba en el periodo 2003-2015. Es a partir de este objetivo que se analiza la dinámica de la oferta de viviendas en el mercado inmobiliario en relación con las transformaciones ocurridas en la estructura socio residencial de la ciudad.

Para esto se trabajó, con el análisis y descripción, tanto de la estructura residencial de la ciudad de Córdoba a partir de datos sociodemográficos de los censos 2001 y 2010, como de la dinámica del mercado inmobiliario a partir del relevamiento propio de la oferta de viviendas en periodo estudiado. El mapeo de estos datos nos permitió reconocer diversas tendencias en torno a la mercantilización y consecuente elitización del espacio urbano cordobés.

Palabras claves: Mercado inmobiliario, estructura urbana y mercantilización excluyente.

MERCADO DEL SUELO Y LA VIVIENDA EN UNA CIUDAD PETROLERA: FUNCIONAMIENTO Y ACCESO EXCLUYENTE

Santiago Bachiller

Natalia Usach

Magali Chanampa

Bianca Freddo

Conicet-UNGS; UNPSJB-CIT Golfo San Jorge CONICET; UNPSJB-CONICET; UNPSJB-IGEOPAT

santiago.bachiller@gmail.com

nataliausach@gmail.com

magalichanampa@gmail.com

freddobianca@gmail.com

La ponencia es fruto de un proyecto de investigación de corte etnográfico sobre la proliferación de asentamientos informales que surgieron mediante ocupaciones masivas de tierras en Comodoro Rivadavia (provincia de Chubut). Como parte de tal investigación, en este trabajo se aborda el tema del mercado, en tanto factor clave a la hora de explicar las dificultades de acceso al suelo y a la vivienda que enfrentan amplios grupos sociales y las dinámicas derivadas en torno a las tomas masivas de tierras. Argumentamos que, para comprender estas cuestiones se torna indispensable reconocer cómo funciona el mercado constructor e inmobiliario local, sus características, las zonas de la ciudad donde el mismo tiene un papel preponderante, su incidencia en el proceso de formación de los precios del suelo urbano, así como la relación entre ese mundo empresarial y el Estado local y provincial. A través de este análisis se logra poner bajo la lupa el modelo de acumulación de capital y crecimiento urbano propio de una ciudad cuya economía gira en torno a la extracción de hidrocarburos.

Palabras claves: Comodoro Rivadavia, Dificultades de acceso al suelo, Mercado del suelo

PROBLEMAS EN TORNO A LA MOVILIDAD COTIDIANA EN CIUDADES INTERMEDIAS. UN ESTUDIO DE CASO EN CONCEPCIÓN DEL URUGUAY, ENTRE RÍOS

Franco Barsotti

Adriano Franco Elías Butala Farber

Juan Nicolás Riccio

Universidad Autónoma de Entre Ríos, Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales (Sede Concepción del Uruguay)

Francobarsotti91@hotmail.com

guapericcio8@hotmail.com

adrianofrancoelias@gmail.com

Las ciudades son el resultado de transformaciones sociales complejas que se materializan en el territorio. Con el paso del tiempo cambian su configuración, sus actividades productivas y patrones de consumo.

La urbanización es la pauta dominante de distribución de la población en los territorios por las variadas opciones para el desarrollo de la vida cotidiana de las sociedades que ofrecen las ciudades.

La movilidad entendida como posibilidad de desplazamiento de los habitantes –individual y colectivamente- es un factor importante en el desarrollo y crecimiento de las ciudades (Cuffini, 1993). Para muchos investigadores, debe basarse en el principio de que las personas son diferentes, tienen distintas posibilidades de desplazamiento y niveles de accesibilidad a los lugares de trabajo y a los bienes y servicios (Wiel, 1999) y, para dar cuenta de todos estos aspectos, se requiere un conocimiento exhaustivo de las dinámicas de desplazamiento de los ciudadanos y las ciudadanas para, finalmente, planificar la utilización de los medios de transporte.

El desarrollo de las ciudades y la movilidad intraurbana son problemáticas fundamentales para la Geografía Urbana, ya que, a través de ella, podemos explicar las tensiones surgidas como consecuencia de las políticas públicas adoptadas y la presión ejercida por los capitales privados.

Proponemos estudiar, con herramientas cuantitativas y cualitativas, problemas vinculados con la movilidad intraurbana e interurbana, suscitados por cambios en la localización de servicios especializados, tomando el caso del proyecto de traslado de la Terminal de Ómnibus de media y larga distancia de una ciudad intermedia entrerriana -Concepción del Uruguay-.

Palabras clave: Ciudades intermedias, movilidad, transporte.

LA GENTE Y LA CIENCIA, OTRAS POLÍTICAS PÚBLICAS. CASOS EN LA PLATA, ENSENADA Y BERISSO

Horacio Bozzano

TAG IdIHCS UNLP-CONICET

Azul Biera

TAG IdIHCS UNLP-CONICET

Amalia Lassalle

Vecina de El Dique (Ensenada), Integrante de Encuentro Cultural La Cabecera

Juan Carlos Gutiérrez

Vecino de Puente de Fierro (La Plata), Agrupación La Esperanza y "La Falcone"

Víctor Heredia

Vecino de Puente de Fierro (La Plata), Movimiento Justicia y Libertad

Mediante un trabajo acordado, organizado y ejecutado con IAP Investigación-Acción-Participativa, voces de la gente –supuestos ciudadanos- y voces de la ciencia –científicos transformadores- se orientan a construir otras políticas públicas -desde la inundación de Abril 2013- acompañados de instituciones de gobierno y empresas. Comenzamos en toda la Cuenca del Maldonado y zonas urbano-industriales de Ensenada y Berisso; desde 2015 focalizamos casos más particulares. Objetivo: Comunicar con la gente avances del Proyecto “La Ciencia y la Gente, otras Políticas Públicas” (IdIHCS CONICET-UNLP 2014-2026), en ejecución mediante dos Agendas Científicas -“Puente de Fierro Territorio Posible” y “Territorio, Industria y Ambiente”- con Mesas de Trabajo Mensuales y otras técnicas. Metodología: Organizada en base a un objeto de investigación en tres fases -estudio, intervención y transformación- el cual se ejecuta con una triangulación entre teorías, métodos y técnicas sociales, territoriales/ambientales y de la transformación. En 40 Mesas y más de 130 reuniones de trabajo realizadas avanzamos considerablemente en varios temas referidos a Cogestión Integral del Territorio y/o a Gobernanza Urbana Integrada. Resultados: Cada Agenda se compone de treinta temas coconstruidos con vecinos, científicos, políticos y empresarios. En Puente de Fierro, entre ellos: Censo “Trabajo digno, identidades, necesidades y sueños, gestión ante el Fiscal de Estado por lotes para uso educativo, sanitario, capacitación y comunitario, “La Revista de Puente de Fierro”, experiencia piloto de construcción de veredas con fibras; apoyo de YPF, etc. En la otra Agenda: Prolongación Autopista Balbín en Ensenada y Berisso, adsorción de hidrocarburos con quitosano dentro de la Refinería YPF, contaminación industrial y salud, etc.

Palabras clave: Transformación – Gente – Ciencia

POLÍTICA URBANA Y CONFLICTOS SOCIALES. UNA REVISIÓN CRÍTICA SOBRE EL PROCESO DE REZONIFICACIÓN DEL PARTIDO DE QUILMES, BUENOS AIRES (2004-2014).

Gastón W. Cirio

CIC Comisión de Investigaciones Científicas

LINTA Laboratorio de Investigaciones del Territorio y el Ambiente IdIHCS Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (UNLP -CONICET). Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FaHCE). Universidad Nacional de La Plata (UNLP).

gastoncirio@gmail.com - gcirio@fahce.unlp.edu.ar

En el partido de Quilmes, durante los últimos quince años se han producido grandes transformaciones en los centros urbanos de las principales localidades. Dicho proceso, vinculado a las condiciones macroeconómicas y a un nuevo modelo de acumulación a escala nacional, tiene su impacto local a partir de una doble tendencia: las expectativas de valorización con los consecuentes procesos especulativos disparados y la creciente inversión de capitales en desarrollos inmobiliarios en un contexto local de relativa saturación y escases de suelo urbano. Ante este fenómeno, los instrumentos de política urbana son objeto de una fuerte pugna política entre actores con diferenciales significativos de poder, en un proyecto de rezonificación y recalificación del suelo urbano que daría lugar a un proceso conflictivo de más de una década. El presente trabajo tiene por objetivo exponer y analizar los hitos más significativos en este proceso (2004-2014) y poner en debate algunas conclusiones obtenidas a partir de los rasgos comunes identificados: a) transferencia masiva de renta urbana sin incorporación de mecanismos de captación de plusvalía urbana y redistribución de la renta generada por una decisión normativa b) intervenciones en la normativa urbanas que facilitan la producción de espacios residenciales orientados al consumo de sectores de altos ingresos, generando procesos incipientes de segregación socioespacial y gentrificación, c) conformación de actores reactivos cuyos argumentos preponderantes son ambientales y electivos/conservadores. El abordaje metodológico se realiza en el marco de una estrategia cualitativa, a partir de técnicas de análisis documental, entrevistas semiestructuradas y observación participante.

Palabras clave: política urbana – conflicto – zonificación

LA PROBLEMÁTICA DE LOS “FALSOS VACANTES” EN EL GRAN LA PLATA: ¿TIERRAS VACANTES O ASENTAMIENTOS INFORMALES?

Daniela Cortizo

Rocío Rodríguez Tarducci

Julieta Frediani

Instituto de Investigaciones y Políticas del Ambiente Construido, Facultad de Arquitectura y Urbanismo, Universidad Nacional de La Plata

cortizodaniela@gmail.com rociotarducci@gmail.com jfrediani@yahoo.com

Hablar de periferia implica revisar el verdadero significado de la palabra, se podría aplicar este término a todos los asentamientos de baja densidad que, en las últimas décadas, han rodeado los centros urbanos. A través de los años se han llevado a cabo distintos procesos espontáneos y planificados, los cuales han producido periferias incompletas, heterogéneas

sin una idea integral de planificación territorial, lo que ha contribuido a una degradación generalizada de las mismas.

El objetivo del presente trabajo consiste en el análisis de la problemática de los falsos vacantes en las periferias del Gran La Plata, es decir, de aquellas “áreas ilegalmente ocupadas (invasiones, tomas de tierra, favelas, etc.) pero consideradas oficialmente como vacantes o ocupaciones transitorias. (...) En Río de Janeiro, las 573 favelas que figuraban en la cartografía oficial de la ciudad hasta el año 1994, se representaban como áreas en blanco” (Magalhães, A. 1999). En el Gran La Plata, de los 163 asentamientos informales existentes, 86 son identificados como falsos vacantes (54%).

Por su condición de informalidad terminan convirtiéndose en espacios “invisibles” para las administraciones públicas. Este trabajo pretende contribuir a su visibilización. Así, los “falsos vacantes” sintetizan dos complejas problemáticas que caracterizan a estos territorios de borde: la vacancia del suelo y la informalidad urbana. Es precisamente en estas periferias donde se desarrolla la no-ciudad, es decir, se produce un proceso de urbanización sin ciudad. La presión por el acceso al suelo da lugar a desarrollos por vía de la informalidad, en donde el Estado está ausente.

Palabras clave: Falsos vacantes, asentamientos informales, periferias.

BALANCE PRELIMINAR DE LA POLÍTICA DE GENERACIÓN DE SUELO URBANO A PARTIR DE LA IMPLEMENTACION DE LA LEY 14.449 EN LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES (2014-2018)

Juan Pablo Del Río

CONICET / LINTA-CIC / UNLP

geodelry@gmail.com

Pablo González

CIG-IdIHCS-FaHCE-UNLP

pablozgonzalez@gmail.com

El objetivo de este trabajo es analizar la política de generación de suelo urbano desplegada en los municipios de la Provincia de Buenos Aires, en el marco de la Ley 14.449 (LAJH), a través del Programa Lotes con Servicios (PLS). Se trata de una de las líneas de acción priorizadas en el proceso de implementación de la LAJH, que supone una redefinición en la política de suelo urbano, y la potencialidad de recuperación social de plusvalías. Los elementos de interpretación surgen de la observación en espacios multiactorales, entrevistas a informantes claves, documentos oficiales, y visitas a campo. La ponencia presentará una caracterización del PLS, sus cambios en cinco años de trayectoria y las tres modalidades de instrumentación: loteos municipales, loteos cooperativos asociados a organizaciones sin fines de lucro y consorcios urbanísticos público privados. Se identificarán las tensiones existentes entre las visiones en juego, las estrategias de los agentes inmobiliarios, las capacidades técnicas municipales, las políticas de ordenamiento territorial provincial y las políticas de recuperación de plusvalías. Se intentará demostrar que a pesar de los objetivos proyectados la práctica urbanística instituida en el PLS transita un camino sinuoso frente a la presión de la demanda habitacional insatisfecha y de los agentes inmobiliarios, siendo más un “salvoconducto” a las normativas vigentes de ordenamiento territorial, que un instrumento eficaz de regulación de los mercados de suelo, y de recuperación social de plusvalías.

Palabras claves: Lotes con servicios, ampliación urbana, plusvalías urbanas

CIUDAD, POLÍTICAS HABITACIONALES Y BIOGRAFÍAS: UN ANÁLISIS DE LA PRODUCCIÓN DEL ESPACIO URBANO A TRAVÉS DE LAS TRAYECTORIAS RESIDENCIALES DE HABITANTES EN VILLA LUGANO, CABA

Mercedes Di Virgilio

(CONICET-IIGG-UBA)

Natalia Cosacov

(CONICET-IIGG-UBA)

Mercedes Najman

(CONICET-IIGG-UBA)

Lucas Ramirez

(CONICET-IIGG-UBA / CIG-IdHICS-UNLP)

La comuna 8 de la Ciudad de Buenos Aires, ubicada en su extremo sudoeste, ha sido históricamente el área menos valorizada y la que fue ocupada más tardíamente. Actualmente, su espacio residencial es un mosaico de barrios de vivienda social de diferentes generaciones, villas, asentamientos y áreas de trazado de cuadrícula tradicional ocupadas por sectores medios. Aquí nos proponemos analizar cómo los diferentes regímenes urbanos que se desarrollaron desde mediados del siglo XX hasta la actualidad han moldeado las trayectorias residenciales de los actuales habitantes de Villa Lugano. Particularmente, nos enfocamos en el modo en que las políticas habitacionales de producción de vivienda social han actuado como un mecanismo de distribución de los recursos urbanos. Nos proponemos un abordaje cuantitativo a través del análisis de datos longitudinales relevados mediante una encuesta biográfica aplicada en tres barrios de vivienda social, los cuales fueron construidos en momentos históricos diferentes.

Palabras clave: trayectorias residenciales – Villa Lugano – Políticas habitacionales.

POLÍTICA URBANA Y PROCESOS DE EXPANSION EN CIUDADES INTERMEDIAS: EL CASO DE RÍO GRANDE, PROVINCIA DE TIERRA DEL FUEGO, AIAS

Nadia Finck

Universidad Nacional de Tierra del Fuego – CONICET

fincknadia@gmail.com

El presente trabajo se inscribe en los primeros avances de investigación en torno de los estudios de doctorado en geografía y propone abordar los principales rasgos que asumió la política urbana en el periodo 2005-2015 en la ciudad de Río Grande, Provincia de Tierra del Fuego Antártida e Islas del Atlántico Sur, en particular en las áreas de expansión urbana.

Se trata de una localidad intermedia patagónica caracterizada entre otras cuestiones por haber crecido en su mancha urbana un 85% entre 2006 y 2016 (Martínez, 2017) y por poseer en sus áreas de expansión para el año 2010, un 26% de tejidos residenciales de tipo vivienda social y un 27% de tipo asentamiento (Atlas ID, 2015).

Por otro lado, el crecimiento que se manifestó inversamente proporcional en cuanto a la densidad poblacional, expresó espacialmente las acciones diferenciadas del estado a nivel local: las estrategias de producción de suelo urbano y vivienda en manos de actores privados

o actuaciones público-privadas se localizaron preponderantemente en la zona norte, la producción de suelo urbano y vivienda de interés social en la zona oeste y las acciones de mejoramiento y urbanización de asentamientos en la zona sur.

Estas intervenciones, con sus matices y complejidades, dan cuenta de una serie de rasgos que asumió la política urbana en su conjunto y abonarían para el caso de las áreas de expansión, un proceso de localización diferenciada de tejidos residenciales y con ello, el pronunciamiento de una división social del espacio en la ciudad.

Palabras clave: política urbana – expansión urbana – estado local

“ENTRE EL ESTADO, LA PLAYA Y LA PARED”. TRAMAS Y CONFLICTOS DE LA “POLÍTICA DEL CEMENTO” EN LOS COMPLEJOS BALNEARIOS DE PUNTA MOGOTES Y LA PERLA, MAR DEL PLATA.

Facundo Martín Hernández

CONICET – CIGSA (UNMdP)

fmhernandez12@yahoo.com.ar

Durante más de un siglo, las playas marítimas bonaerenses se han consolidado como un recurso turístico fundante de múltiples asentamientos que irrumpen en una región en la que prima una matriz de desarrollo ligada al modelo agroexportador. En los destinos turísticos de cualidades masivas, el proceso de apropiación de la playa se realizó mediante la emulación de formas urbanas, con el fin de generar una renta turística. El complejo balneario es la formación espacial urbano-turística más densa, en la que se impone un paisaje de “cemento”, por el tipo de arquitectura dominante. El objetivo del presente trabajo es analizar el desarrollo de dos complejos de Mar del Plata: Punta Mogotes y La Perla, indagando sobre la trama y los conflictos desde la edificación hasta la situación actual, comparando los casos desde una perspectiva diacrónica. Como la mayoría de las playas están bajo administración estatal, este se transforma en actor central, debido a que dictamina las normas que garantizan la explotación turística, mediante la obra pública y el sistema de concesiones que habilita al empresario a privatizar parte de la playa para sus intereses gananciales. Por tal motivo, el objetivo complementario al primero, es exponer las responsabilidades que tienen los diferentes actores que dominan el proceso, evaluando qué tipo de lógicas entran en tensión con los intereses generales de la población local y turística. Para tales fines, se efectuaron trabajos de campo, entrevistas, relevamientos cartográficos y satelitales, y se recabaron datos e información de los balnearios y de los periódicos locales.

Palabras clave: balnearización urbana – privatización – actores.

CAMBIOS EN EL MERCADO INMOBILIARIO PLATENSE Y EL ACCESO A LA VIVIENDA CON LOS NUEVOS CREDITOS HIPOTECARIOS UVA

Gabriel Losano

Centro de Investigaciones Geográficas (CIG), Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (IdIHCS UNLP-CONICET), Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FAHCE), Universidad Nacional de La Plata (UNLP).

El crecimiento de la industria de la construcción en el periodo neodesarrollista, no se tradujo en mejores condiciones de acceso a la vivienda a través del mercado formal. Esto se debió al aumento de la brecha entre los valores de los inmuebles y los salarios y la dificultad para cumplir con los requisitos para calificar en un crédito hipotecario.

La creciente mercantilización de este bien, en el marco de un proceso cada vez mayor de especulación inmobiliaria, ha llevado a una exacerbación del problema del acceso a la vivienda, en donde es vista cada vez más, como un producto comercializable y financiero, y no como un bien social o un derecho humano fundamental. Así, el libre juego del mercado obstaculiza las necesidades de vivienda de la población de sectores medios y bajos.

A partir del año 2016, se lanzan nuevos créditos hipotecarios con el fin de permitir a los sectores medios incorporarse al mercado formal de la vivienda.

Este trabajo procura realizar una aproximación a la reestructuración del mercado inmobiliario ante estos créditos, y qué posibilidades de acceder a la vivienda y a la ciudad les otorga.

Para ello se evalúa la evolución y situación del mercado inmobiliario platense, 2014-2018, relevando las características de la oferta y su ubicación. A su vez, se toma las tipologías de la oferta de los créditos hipotecarios vigentes y la evolución de los ingresos en el aglomerado platense.

Palabras claves: Créditos hipotecarios, mercado inmobiliario, acceso a la vivienda

POLÍTICAS HABITACIONALES Y PLANIFICACIÓN URBANA EN EL MUNICIPIO DE TANDIL: TENSIONES ENTRE EL DERECHO AL ACCESO A LA VIVIENDA Y LA REGULACIÓN DEL CAPITAL INMOBILIARIO

Alejandro Migueltoarena

IGEHCS (UNCPBA/CONICET)

amiguel@fch.unicen.edu.ar

A partir de los primeros años del Siglo XXI, en la ciudad de Tandil, las inversiones inmobiliarias comenzaron a generar altas tasas de rentabilidad, lo cual incentivó al desarrollo de numerosos proyectos relacionados con la producción de edificios en altura, complejos de propiedad horizontal, barrios cerrados y cabañas. Los precios crecieron exponencialmente, restringiendo el acceso al hábitat para un sector importante de la población, al mismo tiempo que el Municipio debió elaborar distintas políticas y herramientas de planificación, para regular la proliferación de emprendimientos inmobiliarios y generar alternativas de acceso al suelo y a la vivienda.

Este trabajo se propone analizar la política habitacional que el gobierno municipal ha desarrollado en los últimos quince años, a través de dos dimensiones: en primer lugar, la gestión en conjunto con otros niveles del Estado, de diferentes operatorias de construcción de viviendas y crédito hipotecario, y, en segundo lugar, mediante la generación de distintas herramientas de gestión urbana y planificación, que poseen directa incidencia en la generación de suelo urbano y en la regulación de la inversión inmobiliaria. En cuanto a la metodología, se realizaron entrevistas a informantes clave: tres concejales de distinto bloques del Concejo Deliberante de Tandil (Cambiemos, Unidad Ciudadana y Partido

Justicialista), una informante clave de la Subsecretaría de Vivienda perteneciente a la Secretaría de desarrollo Social del Municipio y a empresarios inmobiliarios y constructores.
Palabras clave: Acceso a la vivienda, planificación urbana, Tandil.

LAS REPRESENTACIONES ESPACIALES Y CONDICIONES DEL HÁBITAT URBANO DE VIVIENDAS SOCIALES, EN EL SURESTE DE LA CIUDAD DE SANTA ROSA, LA PAMPA

María Gabriela Sardi

Pablo Valentín Ermini

Instituto de Geografía. FCH. UNLPam

ermmini.pablo@inta.gob.ar gabysardi@gmail.com

El desarrollo urbano más equitativo y accesible a todos los ciudadano/as, interpela las intervenciones de las políticas públicas, para lograr garantizar el acceso a una vivienda digna, que se vincula con la construcción social del hábitat urbano. Sin embargo, se han promovido políticas de vivienda con alto impacto en la expansión de la ciudad, que no fueron acompañadas de una planificación integrada.

En el sector sureste de la ciudad de Santa Rosa, se configura un área con diferentes barrios de viviendas sociales, el objetivo planteado es analizar las representaciones de sus habitantes, en particular de los/las jóvenes y mujeres, en relación a las viviendas, a la vida cotidiana y a las características generales del barrio. Se recuperan los conflictos socioespaciales, las demandas vinculadas a las mejoras del hábitat y las estrategias de los vecinos para resolverlas.

Se emplean técnicas propias de la investigación cualitativa como entrevistas y observación, las cuales se complementan con el análisis de documentos oficiales y/o fuentes periodísticas. También se realiza la construcción colectiva de cartografía que representa las diferentes dimensiones de análisis.

El trabajo se encuentra en una etapa inicial de generación de información y ajustes metodológicos con el propósito de realizar aportes que permitan repensar las políticas públicas, para lograr una gestión social participativa, que asegure el acceso a un hábitat digno y el derecho colectivo a la ciudad.

Palabras clave: viviendas sociales, hábitat digno, derecho ciudadano

POLITICAS DE SANEAMIENTO BASICO EN AREAS DE EXPANSION URBANA

Miguel Seimandi

María Julia Rocca

Marcelo Rios

Guillermo Curtit

Centro de Investigaciones Urbanas y Territoriales (CIUT-FAU- UNLP)

miguelseimandi@yahoo.com.ar ciut@fau.unlp.edu.ar

Los cambios observables en la configuración territorial del área sur (AS) de la Región Metropolitana de Buenos Aires (RMBA) durante el presente siglo, reflejan la expansión de la

urbanización, producida –en gran medida- sobre el espacio periurbano. El contexto global, signado por las profundas transformaciones en los modos de producción, devino en crecientes procesos de pauperización y exclusión de vastos sectores de la sociedad, de modo paralelo a la consolidación de élites emergentes de la concentración económica y la transferencia de recursos.

La segregación consecuente se expresa territorialmente, visualizándose tendencias de crecimiento de countrys y urbanizaciones cerradas sobre las principales vialidades metropolitanas, muchas veces compartiendo territorio con asentamientos y villas. Frente a ello, las políticas públicas de ordenamiento territorial, de transporte, de tierra y vivienda, y – en particular- las relacionadas con los servicios de saneamiento básico, no siempre se han conjugado, contribuyendo a la vigencia de procesos de fragmentación y degradación ambiental.

En este marco, el proyecto de investigación en que se inscribe esta ponencia , indaga sobre dichas transformaciones territoriales y sus consecuencias, en los procesos de expansión urbana del AS de la RMBA , reconociendo la relación entre los modos de producción de suelo, la lógica de los actores involucrados y las políticas sectoriales.

La presente ponencia expone los primeros avances realizados específicamente en lo referido a la identificación de políticas, actores y áreas de cobertura, relacionadas con las infraestructuras de servicios de saneamiento básico en el área de estudio, particularmente en una de sus jurisdicciones municipales.

Palabras claves: procesos de expansión urbana – ordenamiento territorial - servicios de saneamiento básico

NUEVAS TERRITORIALIDADES EN EL TUYÚ, ARGENTINA: ¿TURISMO RESIDENCIAL O DESBORDAMIENTO METROPOLITANO EN ENCLAVES?

Gabriel E. Videla

Facundo L. Deyuanini

Universidad Atlántida Argentina

videla.gabriel@gmail.com facu_deyuanini@hotmail.com

El siglo XXI alumbró notorios cambios territoriales en la microrregión del Tuyú, extremo oriente bonaerense, tales como urbanizaciones cerradas litorales, fenómeno inédito hasta este siglo en la Argentina.

Desde la UAA iniciamos una investigación a fin de caracterizar e interpretar mutaciones y continuidades y sus vínculos con la evolución de la demanda turística, las migraciones, los nuevos tejidos urbanos y avances sobre humedales.

¿Refuerzan las formas emergentes de urbanización microrregional la continuidad de su proceso histórico, o marcan un giro hacia una nueva territorialización turística más ligada a la fijación de capitales extrarregionales y a la migración de turistas/residentes de segmentos medio-altos de la Región metropolitana?

Utilizamos métodos cualitativos y análisis diacrónicos mediante Google Earth.

Como primer resultado, compartimos dos preguntas e hipótesis: ¿está aconteciendo en el Tuyú un proceso de derrame metropolitano de enclave residencial elitista?; y de alterar y devastar médanos y humedales, ¿no lo hará a plazos sobre la estructura social actual?

Como hipótesis, enunciamos que:

- Las urbanizaciones cerradas litorales ofrecen a los ricos y exitosos una doble vía al aislamiento: por sus cercamientos físicos, y por la barrera de la distancia desde los

principales focos de degradación y violencia (situados al interior y en las periferias de la metrópolis del GBA).

- Estos enclaves urbanos sorprenden por sus dimensiones y relación diseño/ paisaje/ discurso: ofrecen “naturaleza” y “adaptación” a los ecosistemas medanosos y de humedales, mientras las arrasan en función de canchas, club house y amenidades.

Palabras clave: Tuyú, urbanizaciones cerradas, litoral

APROXIMACIONES TEÓRICAS A LOS PROCESOS DE URBANIZACIÓN EN EL NEOLIBERALISMO: ALGUNOS INTERROGANTES SOBRE LA CIUDAD DE LA PLATA

Liliana Lapomarda

CIEC- FAU - UNLP/CONICET.

lapomardaliliana@gmail.com

Lucía Matteucci

CIG – IdIHCS – UNLP/CONICET

luchamate@gmail.com

El interés por las problemáticas urbanas y los procesos en los que se vienen produciendo las ciudades en el contexto capitalista actual, así como la necesidad de poder identificar períodos caracterizados por determinadas formas urbanas, lógicas de organización, dinámicas de cambio, entre otras, ha sido objeto de debate de diferentes disciplinas. En este trabajo nos proponemos adentrarnos en dichas discusiones con el propósito de poner en diálogo algunos de los debates alrededor de conceptos y categorías de análisis que nos acercaran a la construcción del marco teórico de nuestras respectivas Tesis Doctorales.

El recorrido teórico propuesto se inscribe en la necesidad de elaborar una reflexión desde los estudios urbanos, tomando específicamente aquellos conceptos y categorías -como las de neoliberalismo realmente existente, urbanización inversa y ciudad confusa- que nos permitan construir marcos explicativos críticos para pensar las dinámicas y características que han adquirido los procesos de urbanización en las últimas décadas. Particularmente nos interesa presentar algunas futuras líneas de investigación en la ciudad de La Plata, por ser nuestro caso de estudio.

En cuanto a la metodología a utilizar, nos basaremos en la lectura, análisis y debate crítico de bibliografía de autores de reconocida trayectoria en el área, y buscaremos anclar los aportes de dichos debates en algunas dimensiones de las problemáticas que abordamos en nuestros trabajos de investigación.

Palabras clave: Neoliberalismo realmente existente - procesos de urbanización - La Plata

MESA 8

DIVERSIFICACIÓN Y PERSISTENCIA DE PEQUEÑOS PRODUCTORES APÍCOLAS. EL CASO DEL PARTIDO DE MAGDALENA. PERIODO 1990-2013

María Victoria Suárez

Laboratorio de Investigaciones del Territorio y el Ambiente (LINTA-CIC-PBA)

mvsuarez87@gmail.com

Los cambios en el uso del suelo agrario en la Provincia de Buenos Aires y su repercusión en un grupo de pequeños productores apícolas que residen en el Partido de Magdalena ha evidenciado en los últimos años un cambio producto de la aplicación del nuevo modelo agroindustrial en la región pampeana. Este nuevo modelo aplicado en el agro, que tiene como cultivo por excelencia las oleaginosas, genera una flora incompatible para que polinicen las abejas, no pudiendo producir derivados apícolas como en este caso la miel. Esta situación generó que los pequeños productores apícolas del Partido tuvieran que diversificarse para persistir en sus actividades.

Este trabajo se enmarca en la investigación realizada para la obtención del título de licenciatura en geografía. En este contexto, a partir de la búsqueda de información bibliográfica y de la realización de entrevistas a actores claves se analizaron las estrategias que implementaron los pequeños productores apícolas para poder subsistir en la actividad y garantizar la reproducción social de la unidad familiar en el periodo de 1990-2013. La diversificación y pluriactividad de los mismos, tanto en labores prediales como extra prediales, conforman parte de los resultados presentados en la investigación.

Palabras Clave: reproducción social; estrategias adaptativas; pluriactividad.

LAS TENSIONES ACTUALES Y FUTURAS PROBABLES EN LA GESTIÓN DE LAS ÁREAS NATURALES Y SU RELACIÓN CON EL DESARROLLO RURAL EN ARGENTINA.

Daniel Piccinini

Departamento de Geografía y CIGFaHCE-UNLP y Departamento de GeografíaFFyL-UBA.

piccinini@filo.uba.ar

Desde hace ya algunas décadas se observa una evolución mundial en los principios que rigen la conservación de las áreas naturales. Esos principios estaban tradicionalmente orientados a garantizar su intangibilidad, creyendo que los ecosistemas tienden a reproducirse espontáneamente hacia condiciones climáticas de equilibrio original. El redescubrimiento en el ruedo ambientalista de una vieja constatación de la Geografía sobre la ineluctable antropización del planeta y la necesidad de plantearse modelos de gestión de las “áreas naturales” que renuncien a la idea de “clímax” y a la representación de la “naturaleza prístina”, encuentra sin embargo defensores y detractores en debates más o menos explícitos. Las cuestiones en juego no son sólo de índole académica sino también políticas, tanto más que se intersectan con conflictos sociales que afectan a las áreas rurales y, en una dimensión más abarcativa, con tensiones a escala global de carácter demográfico. Se intenta

aportar aquí una reflexión sobre el estado actual de situación de esta cuestión en Argentina y las probables nuevas orientaciones, ellas mismas controversiales, que podría llegar a tomar la gestión de las áreas naturales, particularmente en relación con el desarrollo rural y los diversos agentes involucrados en el mismo.

Palabras clave: paradigmas conservacionistas, gestión de áreas naturales, desarrollo rural

ANÁLISIS SOCIO-OCUPACIONAL DE LOS MIGRANTES LIMITROFES EN EL AMBA A PARTIR DE LOS DATOS DE LA EPH-INDEC

Laura Reboratti

Nadina Sgubin

Instituto del Conurbano, Universidad Nacional de General Sarmiento.

laurareboratti@gmail.com

El objetivo es realizar un análisis socio-ocupacional de los migrantes limítrofes localizados en el Área Metropolitana de Buenos Aires con especial énfasis en Bolivianos y Paraguayos.

La metodología consiste en el análisis espacial de variables estadísticas y censales que proporcionan tanto la Encuesta Permanente de Hogares (EPH), como los censos nacionales que realiza el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos.

Para el análisis espacial, se consideran diferentes recortes territoriales, consistentes con la información que brinda el INDEC, y que puede ser georreferenciada.

Se analizan los datos sobre condición de actividad y categoría ocupacional de los migrantes limítrofes para el 4º trimestre de 2003 y el 4º del 2012, que proporciona la EPH. Esto establece un contexto general para analizar la composición y distribución de la población nacida en países limítrofes, en tanto para las dos comunidades más numerosas: Bolivianos y Paraguayos se toman datos de los censos de 2001 y 2010 pudiendo representar la información a nivel de partido y extendiendo así el análisis a toda la región metropolitana, más allá de los partidos que conforman el GBA considerado en la EPH. Dado que la suma de Bolivianos y Paraguayos, para ambos censos representa más del 50% del total de migrantes limítrofes (71% y 81% respectivamente), se puede hacer una extrapolación de la caracterización respecto a la actividad económica de los mismos.

UNA DISLOCADA TERRITORIALIZACIÓN COOPERATIVA. EL CASO DE LA UNIÓN AGRÍCOLA DE AVELLANEDA ANTE EL AGRONEGOCIO (1990-2017).

José Martín Bageneta

CONICET, CESOT-FCE-UBA

bagemartin@gmail.com

Las asociaciones del agro pueden territorializarse de modo solidario o, en cierta medida, en la lógica del modelo hegemónico del agronegocio.

El objetivo del trabajo es analizar las características que asumió la territorialización de la cooperativa Unión Agrícola Avellaneda (UAA) ante el avance del modelo del agronegocio hacia la década de 1990 en la región del Gran Chaco Argentino (1990-2017). Se hará hincapié

en la perspectiva organizacional para identificar los cambios acontecidos en la relación asociado-dirigencia en su rasgo “dislocado”.

La cooperativa agraria de primer grado, creada en 1919 en Avellaneda, norte de la provincia de Santa Fe. Transcurre, en sintonía con las modificaciones generales, desde las producciones regionales, con primacía algodonera, hacia cultivos de tipo pampeanos, como girasol y soja. Desde los años 90 crea 7 sucursales que distan espacialmente de su zona de acción “tradicional”. Por múltiples motivos, es objeto de varios análisis atraídos por su desarrollo y estrategias novedosas. En tal sentido, el objetivo del estudio, se enmarca en distintos avances realizados (entre otros, por el propio autor) acerca del caso, abordando temas como: expansión territorial y agronegocio, peso del trabajo en la cooperativa y estructura de la misma.

Finalmente, se conjugarán distintos enfoques metodológicos y, dentro de ellos, herramientas. Por un lado, la construcción de datos cuantitativos en base a las fuentes de la entidad, así como censales. Por otro, complementariamente, entrevistas en profundidad a dirigentes, asociados y personal; así como estudio de fuentes históricas, de discursos institucionales.

Palabras claves: Territorialización, cooperativa agraria, Unión Agrícola de Avellaneda

POR UN CONCEPTO AMPLIO DE AGRONEGOCIOS: ANÁLISIS DEL IMPACTO EN LA AGRICULTURA Y LA FORESTO-INDUSTRIA

Paula Aldana Lucero

CONICET – IDAES – UNSAM- UNLP

paulalucero85@gmail.com

María Celeste Rosso

CONICET – IDAES – UNSAM

mariaceleste.rosso@gmail.com

El objetivo del presente trabajo es analizar dos actividades productivas en el marco del afianzamiento del modelo de acumulación basado en el agronegocio. Estudiaremos la agricultura industrial en el partido de Junín (Bs. As) y la actividad foresto-industrial en los Departamentos de Colón y Concordia (Entre Ríos). Proponemos un concepto amplio de agronegocio que no solamente se enfoque en la agricultura extensiva, sino que entendemos que este modelo productivo se ha consolidado en distintos sectores productivos como parte de las reestructuraciones productivas acontecidas en el “agro” en las últimas décadas. A partir de lo planteado nos preguntamos ¿Cómo se han transformado estas actividades productivas en este modo de acumulación? ¿Qué cambios y continuidades se introdujeron en las distintas actividades económicas? ¿Cómo repercutió este modo productivo en las transformaciones territoriales? ¿En qué escalas operan estas transformaciones?

Este estudio se basa en dos Tesis Doctorales en curso de dos disciplinas sociales distintas - Geografía y Antropología Social-, pero que mediante la adopción de un abordaje interdisciplinario ha permitido un diseño metodológico flexible, articulando datos cuantitativos de fuentes secundarias con datos cualitativos generados en el trabajo de campo etnográfico. Para esta ponencia nos enfocaremos principalmente en el análisis de datos cuantitativos de estadísticas oficiales, la representación cartográfica de los fenómenos

en estudio y el análisis discursivo de los actores socio-económicos que participan de estas actividades productivas.

EL ENTORNO RURAL FUEGUINO COMO POTENCIAL ESPACIO PARA EL GEOTURISMO

Soledad Schwarz

(IDEI/UNTDF – CADIC/CONICET)

sschwarz@untdf.edu.ar

Andrea Coronato

(CADIC/CONICET – ICPA/UNTDF)

acoronato@cadic-conicet.gob.ar

Durante las últimas décadas y a lo largo del mundo, el ámbito rural ha sufrido modificaciones funcionales y simbólicas, pasando de ser un espacio exclusivamente de producción a uno de consumo. El medio rural como espacio de ocio se evidencia en nuevas prácticas turísticas como el agroturismo (Posada, 1999). En el caso de Tierra del Fuego (Argentina) este espacio cuenta con recursos naturales de orden físico (Schwarz y Coronato, 2017) que atestiguan la evolución del paisaje ocurrida en las últimas decenas de miles de años y representan todos los sistemas morfogénicos. Esta variada geodiversidad podría transformarse en la base para el desarrollo del geoturismo: aquella modalidad turística donde el visitante descubre y aprende sobre sitios de interés geológico y geomorfológico a través de facilidades y servicios de interpretación. En este sentido, el objetivo de esta contribución es reflexionar sobre la viabilidad del uso geoturístico en el campo fueguino. Mediante el análisis bibliográfico, encuestas a visitantes nacionales e internacionales y entrevistas a informantes clave de la esfera pública y privada, se delinearán las ventajas y desventajas de esta potencial práctica. Entre las primeras se destacan la existencia de infraestructura vial, el interés manifiesto de los visitantes y el acompañamiento gubernamental; entre las desventajas actuales se deben considerar el dominio de la tierra y la superposición de usos y actividades económicas.

Palabras claves: espacio rural –geoturismo– Tierra del Fuego

LA FRONTERA AGRARIA EN UNA ENCRUCIJADA

Gonzalo Dalbes

Agustín Solowinski

Magali Gutiérrez

Departamento de Geografía, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba

magaligutierrez94@gmail.com

Objetivo general: Intentar poner de manifiesto los procesos de expansión de la frontera agraria, desde el conflicto que se produce en La Encrucijada y en El Escondido, (Departamento de Río Seco, Córdoba).

Objetivos específicos:

- Entender y desarrollar el contexto histórico en el que se da inicio al nuevo modelo productivo.
- Identificar y comprender este proceso de transformación del espacio rural.
- Evidenciar las consecuencias que produce este proceso en la comunidad campesina del paraje “El Escondido”.

Metodología: Optamos por una metodología cualitativa porque consideramos que gran parte de la problemática solo se puede investigar de este modo. En las entrevistas, elegimos el método de entrevista abierta, para así captar lo más profundo posible la opinión y postura de cada agente.

Resultados: El avance de la frontera agraria en el noreste cordobés se produce como consecuencia de una nueva etapa del régimen de acumulación capitalista a través de una nueva reorganización espacial, favorecida por el avance de la técnica, la comunicación y la información a nivel global. Este trae aparejado cambios y refuncionalizaciones en las relaciones económicas, sociales y territoriales, las cuales se presentan tan veloces y radicales que se vuelven difícilmente asimilables para determinados actores sociales (campesinos) que siguen intentando perpetuar otras prácticas culturales y de producción. Generando tensiones en las distintas territorialidades.

Palabras clave: Territorialización- Frontera agraria- Agrobussines

TRANSFORMACIONES EN EL ESPACIO RURAL Y PROCESO DE AGRICULTURIZACIÓN EN LAS ÚLTIMAS DÉCADAS EN EL SUDESTE BONAERENSE

Alejandra Auer

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET)

aleauer@gmail.com

Claudia Mikkelsen

Grupo de Estudios Sobre Población y Territorio, Centro de Investigaciones Geográficas Socio-Ambientales (Dpto. de Geografía, Facultad de Humanidades-UNMdP) y Centro de Investigaciones Geográficas (UNCPBA).

claudiamikkelsen@gmail.com

Néstor Maceira

EEA Balcarce, Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA)

nmaceira@gmail.com

En las últimas décadas se profundizó el uso creciente y continuo de las tierras para cultivos agrícolas en la Región Pampeana y otras zonas de Argentina, con una intensificación en el empleo de insumos químicos, maquinaria y agua. Este proceso de “agriculturización” generó cambios en las dimensiones ecológica, económica-productiva y socio-demográfica del territorio. El objetivo del trabajo fue analizar la transformación del espacio rural derivada del proceso de agriculturización. Se analizaron, mediante indicadores, los cambios en las variables relacionadas a las diferentes dimensiones de la sustentabilidad en partidos del sudeste de la provincia de Buenos Aires, caracterizados por el predominio de suelos con diferente aptitud de uso agrícola. Se empleó un análisis diacrónico, midiendo la variación relativa de los indicadores en dos períodos diferentes de la última década, utilizando fuentes bibliográficas y estadísticas oficiales. Los resultados mostraron que las transformaciones vinculadas a las variables de la dimensión socio-demográfica (ej. cantidad de

establecimientos agropecuarios, población rural) impactaron en mayor medida en los partidos predominantemente agrícolas, mientras que las relacionadas a la económica-productiva (ej. precio de la tierra, uso de insumos) lo hicieron en mayor medida en los partidos ganaderos, habiendo escasas diferencias en cuanto al impacto en la dimensión ecológica (ej. superficie de soja, intensificación ganadera). Si bien algunos cambios económicos podrían valorarse positivamente para el territorio, los aspectos sociales y ambientales estudiados mostraron en general cambios negativos. Observando, así como cambios en ciertas variables impactan en otras o están interrelacionados, transformando el espacio rural de tal modo que ciertas consecuencias pueden hacerse visibles a largo plazo y/o ser irreversibles.

Palabras clave: agriculturización, sudeste bonaerense, sustentabilidad

LA AGRICULTURA FAMILIAR EN UN TERRITORIO DE INTERFASE RURAL-URBANA: EL CASO DEL PARTIDO DE LUJÁN, PBA

Fernanda González Maraschio

Natalia Kindernecht

María Florencia Marcos

Gerardo Daniel Castro

Grupo de Estudios Rurales, Departamento de Ciencias Sociales, Universidad Nacional de Luján

mfgmaraschio@gmail.com

El partido de Luján -localizado en el norte de la provincia de Buenos Aires y al oeste del Gran Buenos Aires (GBA)-, se destaca por presentar una particular configuración territorial producto de las transformaciones sociodemográficas y productivas de las últimas décadas que impactan en el paisaje y los usos de la tierra, generando tensiones/conflictos entre una ruralidad agroproductiva y otra residencial. En efecto, en el partido de Luján se conjugan dos fuerzas en equilibrio inestable: los procesos de urbanización provenientes del GBA y los procesos de agriculturización/sojización que se extienden desde la zona núcleo de la agricultura. De este modo, el ámbito rural se complejiza a partir de la instalación de nuevos espacios residenciales, la expansión de la agricultura de commodities, el desarrollo de nuevas actividades agropecuarias capital intensiva y el corrimiento de actividades de abasto. Los productores agropecuarios de Luján desarrollan diferentes estrategias productivas y laborales, que muchas veces tensionan la coexistencia entre usos del suelo. Dentro de este universo, la agricultura familiar se destaca por su tradición en el partido vinculada a las producciones de abasto, pero también por el arribo reciente de pequeños productores con diferentes trayectorias.

En este trabajo presentamos resultados del relevamiento de encuestas y entrevistas realizado durante 2017 en el partido de Luján, analizando el peso de los agricultores familiares en la estructura agraria local, sus estrategias de resistencia frente a las dinámicas del capital en expansión y los conflictos generados, así como las trayectorias de los nuevos productores que se suman a este subgrupo.

Palabras clave: Agricultura familiar – estrategias productivas y laborales – interfase rural-urbana

“MORAS BRIX”, DESDE LA INVISIBILIDAD AL TRABAJO CONJUNTO, UNA EXPERIENCIA DE EMPODERAMIENTO EN EL PERIURBANO BAHIENSE

María Belén Nieto

Celina Diotto

Depto. de Geografía y Turismo. Universidad Nacional del Sur. ADETER. INTA- Prohuerta.

mbelen_nieto@hotmail.com diotto.celina@inta.gob.ar

Un grupo de cuatro mujeres del barrio Spurr y Villa Serra, de la localidad de Bahía Blanca, Argentina, trabajan en un emprendimiento conjunto denominado “Moras Brix”, en la cocina comunitaria del barrio, donde elaboran conservas de frutas y hortalizas de producción propia y local. Son mujeres que trabajan como empleadas domésticas y para quienes este grupo, se transformó hoy, en la oportunidad de comercializar sus productos. La venta se realiza principalmente en ferias.

Con el acompañamiento de INTA se capacitaron y organizaron como grupo. En la actualidad, varias instituciones participan en un proyecto mayor, que consiste en habilitar comercialmente la cocina del centro integrador comunitario (CIC) donde se elaboran los productos.

El objetivo del presente trabajo es dar cuenta del proceso de organización de estas mujeres como grupo, caracterizar su evolución y analizarlo desde la importancia que reviste la agricultura urbana en estas comunidades, desde una perspectiva de género.

La metodología propuesta se basa en entrevistas abiertas y observación participante. Se aborda la investigación desde el marco teórico de la agricultura urbana y el empoderamiento.

Palabras clave: mujeres, empoderamiento, economía social y solidaria.

LA GESTIÓN PÚBLICA EN LOS ESTEROS DEL IBERÁ. DEL CONTEXTO GLOBAL A COLONIA CARLOS PELLEGRINI*

María Abelina

Acosta Felquer

Becaria Doctoral CONICET - Facultad de Agronomía -Universidad de Buenos Aires (FAUBA)

abelina.acosta@yahoo.com.ar

Ciertos procesos evidencian las fuerzas de la globalización y su impacto en la región ribereña, tales como: i). La sanción del nuevo decreto reglamentario de la Ley 26.737/11 de tierras rurales (Decreto N°820/2016) el cual introdujo una serie de modificaciones favorables al capital extranjero. ii). El reciente lanzamiento del programa el Plan Maestro de Desarrollo Ecoturístico del Iberá, promovido entre la Provincia de Corrientes y el Ministerio de Turismo de la Nación. iii). La sanción de la Ley Provincial 6384/16, de cesión de tierras de Corrientes a favor de la Nación para la creación del Parque Nacional Iberá. iv). La nueva media sanción del proyecto de ley para crear el Parque Nacional Iberá en la provincia correntina.

La presente ponencia pretende descubrir la gestión pública en períodos de tiempo de los últimos treinta años en el ámbito rural a escala nacional, pero haciendo máxima referencia en la escala local, centrada en Colonia Carlos Pellegrini localizada a la vera de la Laguna

Iberá, uno de los espejos de agua más extensos del Sistema Iberá. Se discute además en torno a las ideas de conservación y si las intervenciones son resultado de conflictos o productoras de ellos. También se tiene en cuenta, como parte de la gestión privada, a los grandes emprendimientos arroceros y turísticos, a las intervenciones de ONGs nacionales e internacionales y de la sociedad civil local.

A partir de entrevistas a informantes claves, observación directa, reflexividad y consultas de documentos oficiales se pudo relevar información pertinente.

Palabras claves: Políticas Públicas, Conservación, Conflictos.

*El Proyecto marco en el cual se inscribe este artículo define como región del Iberá, al territorio de siete Departamentos: Concepción, Itzaingó, Mercedes, Santo Tomé, San Martín, San Miguel y San Roque: Proyecto "Los Esteros del Ibera y humedales adyacentes: un abordaje desde los conflictos ambientales y los actores sociales involucrados". Código H790, radicado en el Centro de Investigaciones Geográficas. IdIHCS - UNLP - CONICET.

CAMBIOS SOCIO-PRODUCTIVOS EN EL ESPACIO RURAL DE LA PROVINCIA DE ENTRE RÍOS EN LA ACTUALIDAD. EL CASO DE SAN CIPRIANO

Cristian Garabito

Matías Álamo

Universidad Nacional del Sur. Departamento de Geografía y Turismo.

cm.gara@hotmail.com malamo74@gmail.com

El objetivo de este trabajo es analizar los cambios socio-productivos acaecidos en el espacio rural de la provincia de Entre Ríos en los últimos años, en particular en la Junta Comunal de San Cipriano que se encuentra ubicada en el Distrito Molino en el Departamento de Uruguay.

En tal sentido intentamos aportar elementos que permitan comprender los procesos que se presentan en la actualidad en el espacio analizado, entre los que se destacan los cambios en los usos del suelo, la concentración en la producción avícola, las distintas dinámicas demográficas y cómo estas transformaciones impactan en la relación entre la producción agropecuaria, su organización socio-espacial y el desarrollo rural.

Metodológicamente se han aplicado diversos procedimientos, entre los cuales se encuentran la recopilación de información bibliográfica, entrevistas a informantes claves, entre los que se destacan productores agropecuarios, técnicos de la agencia de extensión del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), de la Cooperativa Eléctrica de San Cipriano y distintos representantes de la junta comunal.

Finalmente a través del presente trabajo intentamos dar cuenta de los cambios ocurridos en el espacio rural de nuestro país, a partir de las prácticas socio-productivas que le imprimen nuevas lógicas y funciones al territorio local.

Palabras clave: cambios socio-productivos, espacio rural, San Cipriano.

TÉCNICAS DE ANÁLISIS ESPACIAL APLICADAS AL ESTUDIO DE LA PRODUCCIÓN FLORÍCOLA-HORTÍCOLA INTENSIVA EN EL PARTIDO DE LA PLATA

Gabriel Atilio Rivas

Centro de Investigaciones Geográficas. Departamento de Geografía.

Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. UNLP

gabrielrivas2000@yahoo.com

Se exponen procedimientos y resultados referidos al análisis espacial aplicado a la investigación en curso sobre la actividad intensiva bajo cubierta en el partido de La Plata.

Se utilizan métodos estadísticos, procedimientos y resultados para analizar la distribución espacial de esta actividad. Se digitalizó sobre una imagen satelital la localización de las parcelas en las que se desarrolla la producción florícola y hortícola bajo cubierta.

La información se procesó con un sistema de información geográfica (SIG), programa informático desarrollado especialmente para analizar las variables espaciales y las variables temáticas asociadas.

Los resultados obtenidos se muestran en mapas, gráficos y tablas para sintetizar los resultados de las técnicas aplicadas, con la finalidad de contribuir al estudio del territorio como unidad de análisis en el área periurbana del Partido de La Plata.

Palabras clave: Técnicas, análisis espacial, producción intensiva, invernáculos.

LA TRAYECTORIA DE LA COMUNIDAD PORTUGUESA EN VILLA ELISA: ETNICIZACIÓN, IDENTIDAD y TERRITORIALIZACIÓN

Daniela Patricia Nieto

Juan Andrés Ceraldi

Centro de Investigaciones Geográficas, Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (IdIHCS), UNLP-CONICET

daniela.nieto@yahoo.com.ar

andresceraldi@gmail.com

En el marco del proyecto de investigación: Territorio y Lugar: Prácticas socio-espaciales de la floricultura y horticultura en la conformación del Periurbano del Partido de La Plata en las últimas tres décadas, se han trazados diferentes objetivos entre los que se encuentra estudiar las trayectorias de las comunidades migrantes presentes en el área objeto de estudio.

Desde finales del SXIX y primera mitad del SXX el área periurbana del Partido de La Plata comenzó a recibir contingentes migratorios de italianos, portugueses, japoneses y a partir de la década del 70 del siglo pasado migrantes limítrofes. En este sentido, el periurbano platense presenta en la actualidad un mosaico de diferentes etnias, que promueven organizaciones de grupos con etnicidades más o menos marcadas, donde el territorio no es solo una apropiación instrumental del espacio sino también simbólico-expresiva y/o cultural.

La presente comunicación propone presentar un estudio preliminar de las trayectorias migratorias de la comunidad portuguesa relacionadas principalmente con la producción florícola en la localidad de Villa Elisa, centrándonos en analizar la etnicización, asociada a los procesos de desterritorialización y territorialización. A su vez, vincularemos estos procesos con la construcción de identidades de este grupo, fundamentalmente sobre dos ejes a los

que hicimos referencia: uno étnico asociado a Portugal, y otro ocupacional ligado a la actividad florícola.

Para llevar adelante el trabajo se tendrá en cuenta la revisión de categorías teóricas (principalmente las de etnicidad), entrevistas con informantes claves y observaciones directas en el área de estudio.

Palabras claves: comunidad portuguesa, etnicidad, identidad, territorialización.

MESA 9

LA INCORPORACIÓN DE LA MOVILIDAD EN LOS INSTRUMENTOS DE INTERVENCIÓN Y GESTIÓN EN LA AGENDA DE LA PLANIFICACIÓN TERRITORIAL. CASO PUERTO LA PLATA Y ÁREAS URBANO PORTUARIAS

María Aversa

LINTA -Laboratorio de Investigaciones del Territorio y el Ambiente, CICPBA - Comisión de Investigaciones Científicas de la Provincia de Buenos Aires.

mma_arq@yahoo.com.ar

El trabajo se inserta en el proyecto de investigación “Instrumentos de gestión territorial en el marco de los nuevos paradigmas internacionales y su aplicación en la provincia de Buenos Aires”, el mismo permite revisar estrategias para el ordenamiento territorial a través de los instrumentos de planificación en el marco de las políticas públicas, en relación con la agenda de Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas.

El objetivo es analizar la incorporación de la variable movilidad en los instrumentos de intervención y gestión como tema emergente y estratégico en el ordenamiento de las áreas urbano-portuarias y la vinculación de los puertos en la infraestructura regional. El caso de análisis es Puerto La Plata (en adelante PLP) y sus áreas urbanas portuarias circundantes (Berisso, Ensenada y La Plata).

En la escala regional PLP es una infraestructura articuladora de áreas urbanas y productivas de alto valor patrimonial -natural y cultural- por la inserción territorial en que se halla. Sin embargo, su inserción asume la problemática de la accesibilidad y conectividad en la movilidad urbana y portuaria -común en todos los puertos urbanos-metropolitanos- afectando el potencial desarrollo regional y la vinculación local con los entornos urbanos.

La metodología adoptada -en línea con la del proyecto marco- parte del análisis de casos con técnicas cualitativas, incluye la revisión de antecedentes y el análisis de instrumentos vigentes que involucran a los partidos y PLP.

Conceptos claves: Instrumentos de gestión; Áreas urbano-portuarias; Movilidad local y regional.

EL ABORDAJE TRANSDICIPLINAR EN LOS ESTUDIOS PORTUARIOS. EL PUERTO LA PLATA Y LA ISLA PAULINO, BERISSO. ARGENTINA

Claudia Carut

Centro de Investigaciones Geográficas. Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Universidad Nacional de La Plata.

ccarut@fahce.unlp.edu.ar

Marta Crivos

CONICET. Laboratorio de Investigaciones en Etnografía Aplicada. Facultad de Ciencias Naturales y Museo. Universidad Nacional de La Plata.

Dardo Arbide

Facultad de Arquitectura y Urbanismo. Universidad de Concepción del Uruguay.

Edgardo Stubbs

Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Universidad Nacional de La Plata.

El enfoque transdisciplinar como herramienta aplicada a los estudios portuarios nos permite entender esos espacios desde la complejidad, la valoración de los fenómenos en tanto interconectados e interactuantes. Esto nos permite abordar el hinterland desde tres líneas que combinan los aportes metodológicos de la etnografía con estrategias del campo de la investigación geográfica: la primera, relacionada con las transformaciones del territorio a partir de las políticas portuarias, la segunda, que se desprende de la anterior, enfocada en los cambios físicos del área en función de las obras portuarias realizadas y, por último, la tercera analiza los cambios en la percepción y en el comportamiento de los pobladores con respecto a esas transformaciones. Estas tres perspectivas, combinadas en una metodología transdisciplinar, permiten reconstruir la realidad pasada y presente de este espacio complejo, en el que las historias de vida articulan distintas etapas del pasado con una realidad actual en tensión con la necesidad de entrar al mundo de la economía globalizada. El presente trabajo tiene como objetivo poner en consideración los avances del proyecto de investigación “El Puerto y su hinterland: análisis de las transformaciones territoriales generadas a partir de la década de los 90 en el área sur del estuario del Río de La Plata” con relación a un abordaje transdisciplinar en desarrollo.

Palabras clave: Abordaje transdisciplinar - Puerto La Plata - hinterland portuario – Isla Paulino

LO CONSTANTE ES EL CAMBIO. EL TERRITORIO DEL LITORAL ESTUARIAL DE LA ISLA PAULINO (PROV. DE BS.AS.)

Gabriela D’Amico

Georgina Ghetti

Martín Toledo

1) Instituto de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales (IdIHCS –UNLP/CONICET): 2) Centro de Estudios Integrales de la Dinámica Exógena (CEIDE –UNLP/CIC).

gdamico@fahce.unlp.edu.ar

En cada momento histórico, se puede reconocer una producción del territorio en que los objetos y las acciones se re-configuran, otorgándole nuevos sentidos al mismo. Las herencias territoriales surgen como concepto operacional al referir a huellas tangibles en el presente de acontecimientos del pasado, cuya percepción y valoración han ido cambiando a lo largo del tiempo. El análisis de las mismas permite comprender la configuración territorial en un momento histórico dado, y de esta forma poder desentrañar la organización territorial que las involucra.

La Isla Paulino, territorio insular que forma parte del hinterland del Puerto La Plata (Buenos Aires), se originó artificialmente producto de la escisión de la Isla Santiago, a partir de la apertura del Canal Central a fines del siglo XIX. Desde su creación, sus costas sobre el canal y el estuario del Río de La Plata se han modificado como consecuencia de la interacción entre las dinámicas naturales y modos de producción del territorio que han ido configurando una costa de erosión y otra de acreción, respectivamente.

El objetivo del presente trabajo es analizar las transformaciones territoriales de la costa de la Isla Paulino desde su origen (1890) hasta la actualidad, a partir de la identificación y el estudio de las herencias territoriales, en conjunción con un análisis multitemporal de las líneas de costa, que permita comprender la interacción de estos factores en cada configuración particular del territorio. Para ello, se analiza y articula información proveniente de fuentes cartográficas, como cartas, mapas y planos históricos y datos espaciales, con bibliografía específica y trabajo de campo.

Palabras clave: LITORAL Estuarial – Puerto La Plata - Transformaciones Territoriales- Isla Paulino

PROBLEMAS AMBIENTALES EN TORNO A LA UTILIZACIÓN Y MANEJO DEL AGUA EN LA ISLA PAULINO. EL ROL DEL PUERTO LA PLATA

María Inés Botana

Andrea Pérez Ballari

Ludmila Cortizas

Departamento de Geografía. Centro de Investigaciones Geográficas / IdIHCS. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Universidad Nacional de La Plata.

Departamento de Geografía. Centro de Investigaciones Geográficas / IdIHCS. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Universidad Nacional de La Plata.

Laboratorio de Investigaciones del Territorio y el Ambiente (LINTA), CIC. Departamento de Geografía y Centro de Investigaciones Geográficas, UNLP.

botana.mariaines@gmail.com

aperezballari@gmail.com

ludmi.cortizas@yahoo.com.ar

En el presente trabajo, se pretende indagar acerca de la utilización y manejo del recurso hídrico en la Isla Paulino a fin de identificar problemas ambientales derivados de los mismos. Para tal fin se procede en primer lugar al análisis de las características físicas naturales del área tales como tipo de vertientes subterráneas y superficiales, disponibilidad, distribución y calidad del agua, así como también a eventos naturales que inciden en este recurso. En segunda instancia se procede a identificar el uso y aprovechamiento en función del consumo y actividades económicas haciendo especial hincapié dentro de éstas en la portuaria. Por último, se detectan problemas ambientales, identificando algunos conflictos de uso y apropiación entre actores involucrados considerando como relevante el rol del Puerto La Plata.

Para la realización de esta ponencia se utilizan fuentes directas e indirectas, además de lectura e interpretación de imágenes satelitales y fotografías aéreas. Por otro lado, se llevó a cabo un relevamiento y observaciones sobre el terreno, y una serie de entrevistas a informantes calificados y población residente.

Palabras clave: Problemas ambientales; Recurso hídrico; Isla Paulino; Puerto La Plata.

LA DINÁMICA DE LAS CIUDADES PORTUARIAS REGIONALES: UN CAMPO DE INVESTIGACIÓN TRANSDISCIPLINAR

Miguel Ángel De Marco (h)

Conicet/Idehesi/Nodo-IH

migueldemarco@conicet.gov.ar

La renovación de las distintas escuelas y propuestas historiográficas, en especial aquellas que han sido permeables en las últimas décadas a los enfoques interdisciplinarios aportados desde la economía, el urbanismo, la geografía, y la logística, ha contribuido a la apertura de un nuevo campo para la comprensión de la incidencia de los puertos en las transformaciones territoriales: el estudio de la dinámica histórica del relacionamiento entre ciudades puertos y regiones, y su incidencia en las características del desarrollo existente en una región; temática que por su complejidad ha requerido de una investigación transdisciplinaria. En la presente ponencia se compartirá el proceso de construcción teórica que permitió definir este nuevo campo, la metodología empleada, y sus desafíos. Asimismo, se reseñará la conformación del Núcleo de las Ciudades Portuarias Regionales IDEHESI-Conicet, las actividades realizadas y las experiencias derivadas de la misma.

Palabras clave: Puertos, Desarrollo, Región, Historia

RESIGNIFICACIÓN DEL ESPACIO PÚBLICO- PORTUARIO PARA LOS HABITANTES DE LA CIUDAD DE CONCEPCIÓN DEL URUGUAY (ENTRE RÍOS/ARGENTINA).

Aracelly Gallego Cruz

Universidad Autónoma de Entre Ríos. Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales (UADER). Grupo de Estudio: Ciudades Intermedias Entrerrianas en sus Territorios (Concepción del Uruguay/Gualeguaychú)

arachelita11@gmail.com

Los espacios portuarios se relacionan directamente con actividades productivas de carácter comercial/logístico/administrativo y también con espacios urbanos consolidados. El puerto de Concepción del Uruguay, fue un centro de comunicación hegemónico respecto de la entrada de mercaderías y del flujo de entrada y salida de pasajeros. Este rol, típico de muchos puertos argentinos ha denotado ciclos de progreso debido a los cambios en la dinámica y comportamiento de los mercados. Si bien, el puerto fue clave para la base económica de la ciudad durante muchas décadas, también es cierto que ha perdido relevancia con respecto a las actividades específicas (operaciones comerciales) y conexas (depósitos de cargas/areneras/depósitos de combustibles/otros). La actividad portuaria, entonces, se vio afectada por la competencia directa que representa el desarrollo del transporte automotor.

Como resultado de esta situación, el “espacio portuario de la ciudad” se vio transformado (la Avenida Paysandú es el eje que asociamos a este espacio). Aspectos como la inversión en infraestructura básica, la accesibilidad, y su atractivo natural -“el frente del río”- revitalizaron dicho espacio, que mutó en función de las necesidades económicas, y socio-culturales, debido al estrecho vínculo existente entre la comunidad y la ribera. Se vislumbran así diferentes usos del área portuaria. La recreación y la sociabilidad dan lugar a nuevas formas de apropiación del mismo, a través de las cuales podemos constatar que existen diversas percepciones de lo que representa este espacio para el uruguayense.

Nuestro propósito consiste en identificar y analizar estas representaciones y las diferentes formas de apropiación del espacio público, a través de los usos “sociales” que los diversos actores realizan. Se partirá de una metodología cualitativa, destacando la importancia que tienen los estudios de corte subjetivista en la comprensión de los procesos sociales y cómo esto se materializa o influye en la construcción social de los lugares.

Palabras claves: Espacio portuario, representaciones, transformaciones, actores sociales.

DISPUTAS TERRITORIALES Y MODELOS DE DESARROLLO EN PUGNA: EL CASO DEL FRENTE COSTERO DE NECOCHEA/ QUEQUÉN

Juan Andrés Amor

Universidad Católica de La Plata

juanandresamor@yahoo.com.ar

En el presente trabajo retomamos y actualizamos una discusión que planteamos en otra investigación (Amor, 2017). Analizamos las disputas territoriales que se observan en el Frente Costero de Necochea/Quequén y cuáles son las lógicas de las distintas actividades económicas que allí se desarrollan (turismo y sector agro- exportador). Abordamos las prioridades de inversión público y/o privada en cada una de estas actividades.

El enfoque teórico de este trabajo se sostiene en la premisa de que lo urbano (escala local) se encuentra condicionado por otras escalas mayores. Por ello es indispensable entender al modelo de desarrollo local en un marco regional y nacional (multi- escalar).

Discutimos la posición dicotómica puerto/ ciudad, en torno a los usos del suelo en Frente Costero local y las distintas políticas (portuarias, territoriales y turísticas) implementadas por las diferentes jurisdicciones (nacional, provincial y local).

Abordamos el contexto económico y político del entramado urbano Necochea/ Quequén. Hacemos foco en el período que va de los 2000s a los años 2016-18.

Utilizamos diversas fuentes estadísticas y documentos programáticos de los niveles nacional y provincial de gobierno, especialmente planes de desarrollo regional y de gestión turística. También recurriremos a distintas fuentes de información para abordar la escala local.

Palabras clave: Frente costero- desarrollo- puerto- ciudad

PUERTO DE CONCEPCIÓN DEL URUGUAY (PROVINCIA DE ENTRE RÍOS), ¿ACCESIBILIDAD O TRANSFORMACIÓN ESTRATÉGICA?

Carlos Elías Serratti

Universidad Autónoma de Entre Ríos. Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales (UADER).

carlosserratti@hotmail.com

La inclusión del Puerto de Concepción del Uruguay en la provincia de Entre Ríos, al Proyecto de Navegabilidad del Río Uruguay , implica una serie de adaptaciones que permitirían acelerar los procesos de carga /descarga de buques oceánicos.

Tanto el sistema portuario, como su accesibilidad, aún no cuentan con una infraestructura que pueda cumplir tal objetivo. Particularmente el acceso del tránsito de carga al puerto convive con la movilidad intraurbana y sufre un “cuello de botella” para el ingreso al puerto. En este punto de la ciudad encontramos la confluencia e influencia de diferentes escalas territoriales, una local, perteneciente a la esfera Municipal, otra Nacional, como lo es el sistema de transporte por el río, que a su vez oficia de límite entre dos estados (escala regional).

A su vez las políticas específicas de la autoridad portuaria y las políticas urbanas municipales sobre el área no articulan estrategias conjuntas porque cada autoridad atiende su propia lógica.

La resultante de esas tensiones, hasta el presente, se evidencia en la ausencia de actualización técnico-comercial del Puerto de Concepción del Uruguay. Posiblemente las razones se encuentren en el elevado costo que resultaría su transformación.

Esta situación ha promovido el ejercicio de generar un diagnóstico del Área Portuaria de la ciudad desde la disciplina geográfica con ideas del Ordenamiento Territorial, que pone en discusión qué objetivos resultan posibles plantearse, y a su vez pensar propuestas integradoras en una ciudad intermedia con un crecimiento poblacional importante. La Refuncionalización del puerto de Concepción del Uruguay es el eje del presente estudio.

Palabras clave: Ordenamiento Territorial – Escalas – Transformación

MESA 10

DISPUTAS EN EL TERRITORIO RIBEREÑO DE SANTA FE. ESTUDIO DEL CONFLICTO TERRITORIAL POR LA INFRAESTRUCTURA EN LA VUELTA DEL PARAGUAYO

Anahí Acebal

IHUCSO LITORAL (UNL- CONICET)

anahiacebal@gmail.com

Álvaro Álvarez

IGEHCS (UNICEN - CONICET)

alvaroa22@yahoo.com.ar

El estudio del impacto territorial de las grandes obras de infraestructura obliga a una mirada que supere la dimensión local de los conflictos para incorporar las lógicas y las dinámicas globales imperantes en la actual fase de acumulación capitalista, que algunos autores y autoras caracterizan como de “acumulación por desposesión” (Harvey, 2005). El territorio es cada vez más producto de las dinámicas globales de los flujos de intercambio (Santos, 2000) en un contexto de generalización del neo-extractivismo (Composto, 2012; Svampa, 2011) como modelo de inserción de las economías de la región en el mercado internacional, y como proceso condicionante y estructurador de las relaciones sociales y las subjetividades. El objetivo central de este trabajo de investigación es el análisis de la disputa territorial desarrollada en el barrio la Vuelta del Paraguayo, de la ciudad de Santa Fe, como consecuencia de la confrontación de lógicas distintas de uso del espacio geográfico (Acsehrad, 2006).

Metodológicamente se incorpora en el análisis una dimensión global mediante el estudio de fuentes primarias y secundarias que permiten caracterizar las formas hegemónicas de reproducción del capital y apropiación de los territorios y una dimensión local donde a partir del trabajo de campo y la experiencia de una de las autoras de este trabajo se reconstruirá y analizará la lucha y organización de las y los habitantes del barrio.

En este contexto en los cuerpos se plasman las luchas y las resistencias cuando la disputa es por los espacio de producción y reproducción material de la vida. El cuerpo permite analizar (nos) al entenderlo como un territorio en disputa, donde la hegemonía del sistema económico y políticos intenta disciplinarlo (Segato, 2015). Sin embargo, en el cuerpo se reflejan también las resistencias contrahegemónicas, las otras formas de ver y construir el mundo, otro mundo.

Palabras claves: Infraestructura, extractivismo, territorio, conflicto, Santa Fe.

LA MINERÍA CATAMARQUEÑA COMO ACTIVIDAD DE ENCLAVE. APORTES PARA PENSAR EL EXTRACTIVISMO MINERO DEL SIGLO XXI

Jorgelina Beatriz Berteá

Ciffyh-UNC. Becaria CONICET

cokiberteá@gmail.com

Rojas y Wagner (2016) en un artículo sobre la minería histórica en el noroeste argentino, rediscuten las causas de la crisis de la actividad minera argentina entre 1850 y 1914, a partir del estudio de grandes yacimientos explotados por aquellos momentos en las provincias de La Rioja y Catamarca. Los autores, basados en el análisis crítico de fuentes documentales, se preguntan sobre los procesos (principalmente sociales y ecológicos) que llevaron a abandonar la explotación de yacimientos metalíferos durante décadas.

Salvando las distancias temporales, el objetivo de esta ponencia consiste en indagar en torno a las continuidades en discursos y prácticas vinculadas a la minería de gran escala en el territorio catamarqueño, tomando la experiencia de la minería histórica como elemento significativo para pensar el presente socioambiental de estos territorios.

Para cumplir con ello, se recurrirá al análisis de entrevistas realizadas en Andalgalá (Catamarca) y bibliografía sobre el tema desde perspectivas teóricas vinculadas con la Ecología política y la Ecología de saberes.

A partir de esta presentación se espera contribuir a la comprensión de estos espacios en tensión y deconstruir imaginarios en torno al extractivismo y el desarrollo. Para ello será necesario desmontar las raíces epistémicas sobre la que se suelen construir los relatos cientificistas y tecnicistas que intentan anular las voces locales, para habilitar un diálogo de saberes, cuestión que supone esfuerzos teóricos-metodológicos, éticos y políticos.

Palabras clave: Desarrollo; Extractivismo; Ecología política

FRACKING E HIDROCARBUROS NO CONVENCIONALES EN LA PROVINCIA DE NEUQUÉN: UN ACERCAMIENTO AL CONFLICTO DESDE LA PERSPECTIVA DE LOS ACTORES

Juan Antonio Acacio

IdIHICS - CONICET

acaciojuan89@gmail.com

En el presente trabajo buscamos realizar una primera reflexión en torno a los emergentes del trabajo de campo, enmarcado en nuestra investigación sobre el conflicto y las configuraciones territoriales en la cuenca neuquina, con respecto a la explotación de hidrocarburos no convencionales. Trataremos de recuperar y reconstruir, desde una perspectiva cualitativa, y a partir de entrevistas realizadas a distintos actores claves, el proceso de movilización en contra del avance de la explotación hidrocarburífera no convencional en la provincia de Neuquén. Buscamos, en palabras de Gabriela Merlinsky (2013), analizar las consecuencias y los procesos que se han desencadenado con el conflicto desde el ingreso del fracking en la provincia de Neuquén.

Palabras claves: extractivismo – protesta – conflicto

REFLEXIONES CRÍTICAS SOBRE LA NOCIÓN DE EXTRACTIVISMO. UNA LECTURA PROCESUAL Y NO FENOMÉNICA

Guido Galafassi

(GEACH – UNQ/CONICET)

ggalafassi@unq.edu.ar

Lorena Riffo

(IPEHCS-UNCo-Conicet/ FaDeCS-UNCo/ GEACH-UNQ)

lorenariffo@gmail.com

Objetivo: realizar una reflexión y análisis conceptual.

Metodología: estudio hermenéutico.

Resultados: bajo un manto de novedad, el concepto de extractivismo se presenta como un modelo autónomo distinguido de otras variables que hasta el momento han sido utilizadas para explicar el sistema dominante, tales como: procesos de acumulación, la tríada desarrollo-subdesarrollo-dependencia, etc. A su vez, al vincular el extractivismo con la globalización y la ruptura con lo local, eclipsa las antiguas teorizaciones sobre la división internacional del trabajo. Pero la clave diferenciadora está en pensar en el proceso dialéctico de la acumulación, entendiéndolo como la articulación entre los mecanismos de la acumulación primitiva (despojo) y la reproducción ampliada del capital. El extractivismo es solo un instrumento para la acumulación capitalista. Por lo tanto debe ser tratado conceptualmente como tal. El eje está en la lógica de acumulación y el extractivismo es solo una herramienta para el inicio de este proceso. Para terminar con el extractivismo es necesario discutir todo el proceso complejo y dialéctico de la acumulación y sus diferentes facetas y solo en este entramado discutir la etapa extractiva del capital, por cuanto el proceso extractivista es parte de la totalidad y si bien tiene sus especificidades solo se explica en su sentido integro en función de esa totalidad.

Palabras claves: acumulación, territorio, extractivismo, sociedad-naturaleza

SENTIDOS SOBRE EL TRABAJO EN LAS NARRATIVAS DE JÓVENES EN EL CONTEXTO NEODESARROLLISTA: UN ESTUDIO EN EL BARRIO NUEVA YORK DE BERISSO

Alida Dagnino Contini

Centro de Investigaciones Geográficas (CIG) - IdIHCS - UNLP

alidadagnino@gmail.com

El barrio Nueva York de Berisso (BNY) es una calle aunque también es más que eso. En él conviven un pasado laboral ligado a la instalación de grandes fábricas y a la inmigración de miles de personas que allí llegaron en busca de pan y trabajo y un presente signado por la reciente instalación de una megaobra ampliatoria del Puerto La Plata: la Nueva Terminal de Contenedores (NTC) de TEC - Plata (2007-2016).

Lxs1 jóvenes que hoy habitan el BNY crecieron con el relato de aquellxs que vivieron el auge fabril en Berisso y con la paulatina instalación de la Nueva Terminal de Contenedores con augurios de una reactivación laboral en la zona.

El objetivo de este trabajo es indagar sobre los sentidos en relación al trabajo en las narrativas de lxs jóvenes del BNY de Berisso sus dimensiones social y política en el contexto neodesarrollista y más específicamente a partir de la instalación de la NTC de TEC Plata allí. Para ello se analizarán narrativas entendiendo a la narración como una práctica cultural que implica la reconstrucción de hechos concernientes a la vida de unx narradorx o a la historia

de la comunidad en general (James, 2004: 137) partiendo de algunas entrevistas en profundidad realizadas a jóvenes de entre 13 y 22 años habitantes del barrio.

Palabras claves: Jóvenes - Trabajo - Neodesarrollismo